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Cristina Díaz

Nuevo año y nuevo rector en la
Hispalense. El catedrático de
Química Inorgánica Miguel Án-
gel Castro fue elegido el 17 de di-
ciembre por mayoría absoluta
máximo responsable de esta ins-
titución, cargo que ya ejercía en
funciones tras la designación de
Antonio Ramírez de Arellano co-
mo consejero de Economía y Co-
nocimiento. Desde 2005, Castro
realiza labores de gestión, y en
2009 Joaquín Luque lo nombró
vicerrector de Ordenación Aca-
démica, una responsabilidad que
ostentó hasta el pasado junio.
–¿Qué le motivó a presentar su
candidatura para rector?
–Realmente no lo preví. Yo pensa-
ba que Ramírez de Arellano se iba
a volver a presentar y todos los del
equipo le animábamos a ello insis-
tentemente, creíamos que había
hecho una tarea notable. Su nom-
bramiento como consejero me co-
gió por sorpresa, y en ese momen-
to me pidió que fuera rector en
funciones. Fue en esos seis meses
cuando tomé conciencia por pri-
mera vez de que esto podía ocu-
rrir, de que me podía presentar, y
empecé a prepararme.
–La catedrática Adela Muñoz le
recriminó durante la campaña
tener un mayor acceso a la in-
formación interna. ¿Cree que
ser vicerrector le ha favorecido?
–Yo creo que lo que me favoreció
fue trabajar diariamente durante
muchos meses, intentar conocer
mi Universidad y elaborar un ri-

guroso programa para solucionar
sus problemas, un ejercicio que
puede hacer cualquiera. Las elec-
ciones no se celebraron de un día
para otro, pasó medio año. Sin
duda, que yo haya sido vicerrec-
tor de Ordenación Académica me
ha permitido tener conocimiento
de determinadas cuestiones, pe-
ro ser vicerrector no es funda-
mental para conocer los proble-
mas de la Universidad.
–¿Cuál va a ser la primera de-
manda que va a atender?
–Lo primero que tenemos que ha-
cer es aprobar el presupuesto de
2016, herramienta fundamental
para llevar a cabo las actuaciones
que proponemos para este año.
Para esto es necesario saber có-
mo va a repartir la Junta la parti-
da presupuestaria entre las uni-
versidades.
–¿Cuáles van a ser las principa-
les líneas de trabajo?
–Si me permite, le digo tres. Una
es lanzar el plan propio de docen-
cia; otra, lanzar el quinto plan

propio de investigación y prime-
ro de transferencia, que nos debe
dar un salto cualitativo en la cap-
tación de fondos y en el posicio-
namiento excelente de la Univer-
sidad en este terreno; y vamos a
resolver las cuestiones relaciona-
das con el personal con una ofer-
ta pública de empleo. Esperamos
que el Gobierno saque de la tasa
de reposición cero las plazas de
profesor contratado doctores.
–En su programa no ha dejado
fuera ninguna gran infraestructu-
ra,pero¿cuálcreequeeslaactua-
ciónmásurgente?
–No puedo decirle sólo una, la Uni-
versidad es muy grande. En total
somos más de 100.000 personas.
Hay 15 capitales de provincia que
tienen menos población. Limitar-
me a una no me permitiría ser sen-
sible con la realidad. Dicho esto,
claro que tenemos prioridades y
hay actuaciones que deben efec-
tuarse en 2016. Tenemos un Plan
Director para la antigua Fábrica de
Tabaco que se desarrolla poco a
poco y que consiste en concentrar
aquí los estudios de Humanida-
des. La Biblioteca General Rector
Machado y Núñez está en su últi-
ma fase y esto nos va a permitir sa-
car la biblioteca central de este
edificio. En el momento que eso
ocurra, trasladaremos las bibliote-
cas de los departamentos de las fa-
cultades de Geografía e Historia y
Filología a ese espacio. También es
fundamental traernos la Facultad
de Filosofía aquí. Luego, hay otras
tres cuestiones.
–¿Es la Escuela Politécnica Su-
perior una de ellas?
–Sí, éste ha sido un caso muy me-
diático, pero también está la nue-
va sede de Farmacia en el campus
de Biomedicina y la remodelación
y ampliación de la Escuela Técni-
ca Superior de Ingeniería Agronó-
mica. En el primero tenemos el
problema de la masificación; en
Farmacia, el crecimiento que ha
tenido desde el punto de vista de
la innovación e investigación; y en
Agronómicas tenemos un proble-
ma estructural importantísimo.
Es fundamental que los tres pro-
yectos se inicien en 2016.
–El sistema de elección del rec-
tor se ha convertido en un deba-
te clave en estas elecciones.
¿En qué consiste la hoja de ruta
que propone?
–Tengo el compromiso de iniciar
una serie de debates que llevaré
a cabo en torno al mes de febrero
para que se presenten tantas al-
ternativas y propuestas como se
consideren oportunas en rela-
ción con la elección del rector,
del sistema de gobierno de la
Universidad y la elección de los
órganos unipersonales de go-
bierno y representación. Deben
llevarse propuestas concretas
porque, si no, se corre el riesgo
de llevar la Universidad a situa-
ciones de ingobernabilidad como
existe en entornos no muy leja-
nos. Yo me he presentado para
unir la Universidad de Sevilla.
–¿Cree que esta cuestión ha divi-
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● Castro apuesta en 2016 por atraer y retener el talento

generado en la institución después de años de recortes

e iniciar las principales demandas en infraestructuras
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Miguel Ángel Castro, en la antigua Fábrica de Tabacos, sede de la Universidad de Sevilla.

Creo que el sistema
de elección del rector
se ha presentado
como una dicotomía
que no existe”

“He tomado buena nota
del proyecto del Prado
para que los futuros
aliados sean fiables”
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didoalacomunidaduniversitaria?
–Creo que se ha presentado como
una dicotomía que no existe. Yo
he querido poner de manifiesto a
lo largo de toda la campaña que
no existen dos modelos, que exis-
ten muchos modelos. Por ejem-
plo, en el sistema de sufragio uni-
versal ponderado hay distintos
grados de ponderación y todo es-
to hay que hablarlo. Puede haber
un grupo a favor de un tipo de
grado de ponderación y no de
otro. Esto no es un bloque homo-
géneo. Vamos, que sería algo así
como la CUP y Junts pel Sí, que a
lo mejor están de acuerdo en al-
go, pero no en todo.
–Este debate no es nuevo. En el
mandato anterior hubo 124
claustrales que demandaron un
cambiodel sistema. ¿Por quéno

se tratóesta cuestiónentonces?
Las razones son varias, pero la pri-
mera es porque lo gestionamos
mal. Creo que se demoró en exce-
so y la responsabilidad es del equi-
po de gobierno que en ese momen-
to estaba, y yo estaba en él. Y, por
eso, he presentado mis disculpas.
–A la hora de votar, comomiem-
bro del claustro, ¿por qué siste-
masevaadecantar?
––La labor de un rector es unir a
la comunidad universitaria y, allí
donde haya enfrentamiento, bus-
car el punto de encuentro. Yo me
presentaría por los dos procedi-
mientos. Por uno ya he ganado y
creo que por el otro también po-
dría ganar. Creo que ambos mo-
delos son legítimos. Donde no
me va a ver usted es siendo rector
por designación de un político o
de un grupo. Yo no quiero liderar

el debate, porque si lo lidero
crearía dos facciones.
–LaJunta reclamaa laUniversi-
dad la subvención de 16 millo-
nes de la fallida Biblioteca del
Prado. ¿Cómo afronta esta
cuestión?
–El servicio jurídico de la Univer-
sidad ha presentado alegaciones
y solicita que se cierre este expe-
diente y que no se nos pida lo que
no corresponde, ya que esa sub-
vención la hemos gastado en la
construcción del edificio como es-
taba previsto. Yo espero que se nos
escuche, porque es de justicia. Es-
tamos esperando la respuesta.

–¿Esésta unaespina clavadaen
el orgullode laHispalense?
–Yo creo que es un proyecto fallido
para la ciudad de Sevilla. Mire, la
Universidad de Sevilla tiene 510
años. Existe desde mucho antes
que existiera el Prado de San Se-
bastián con su arbolado y existirá
mucho después de que el Prado se
trasforme y construyan allí otra
cosa, porque ocurrirá. Por lo que a
mí respecta, he tomado buena no-
ta del proyecto del Prado para que
nuestros aliados futuros sean fia-
bles, no cambien con los vientos
más peregrinos que aparezcan y
crean en la ciudad por encima de
los intereses propios.
–Suantecesor está siendo inves-

tigado por un tema de prevarica-
ción en la adjudicación del edifi-
cioCentrius.¿Creequeestodaña
la imagende laUniversidad?
–Lo que usted dice es cierto, pero
hay que hacer una aclaración. El
Colegio Oficial de Arquitectos de
Sevilla en los últimos dos años y
medio nos ha puesto nueve plei-
tos. De estos, creo recordar, siete
han acabado ya y todos están de-
sestimados, le han dado la razón
a la Universidad de Sevilla. Estos
litigios no sólo son de obras. Al-
gunos son de cómo elegimos al
personal de administración y ser-
vicios y otros sobre algún título

oficial de la Universidad, que, por
cierto, no es el Grado de Arquitec-
tura. En este contexto, usted de-
be entender que el noveno litigio
es uno más. La única diferencia es
que, durante este proceso, el rec-
tor pasa a ser consejero de Econo-
mía y Conocimiento, y le aplican,
por ley, un régimen de aforamien-
to. Por esta razón, era obligatorio
elevar toda la información al Tri-
bunal Superior de Justicia de An-
dalucía. Cuando acabe todo esto
haré una reflexión con mi servi-
cio jurídico.
–¿Creequeesunacazadebrujas?
–Como rector sólo me limito a
describirle los hechos, no debo
manifestar mi opinión. Lo que sí

le digo es que, cuando esto acabe,
haremos una reflexión y llevare-
mos a cabo las actuaciones que
consideremos oportunas. De mo-
mento vamos siete a cero.
–En su programa habla de
atraer talento y retener el quese
generaenel senode laUniversi-
dad. ¿Cuál es suplan?
–Es clave que cambien esas restric-
ciones económicas y en la contra-
tación del personal impuestas por
el Gobierno central que nos han
encorsetado los últimos cuatro
años. Hemos tenido unos años en
los que la tasa de reposición era ce-
ro. ¿Cómo vas a retener talento si
no puedes contratar a nadie? Se-
gundo, mientras que esto no suce-
de, es necesario convencer a las
autoridades de que saquen de este
cómputo las plazas de contratados

doctores. Esto es injusto porque un
contratado doctor no es un funcio-
nario. Fíjese, sólo sacando del
cómputo la plaza de contratado
doctor, y si yo saco la oferta públi-
ca de empleo y la promoción inter-
na que ya existe, a Dios gracias, en
los cuatro años yo puedo dar la po-
sibilidad de que toda la plantilla
acreditada de mi universidad pue-
da concursar para promocionar y
retener talento. Y luego, para
atraer talento es muy importante
que se mejore la figura del profe-
sor ayudante doctor. Otra posibili-
dad es a través de los concursos de
méritos, de los traslados, que no
consumen tasas de reposición y
que quiero utilizar con la dosis
adecuada para atraer talento de
fuera que reúna las características
para conseguir una universidad
cada vez mejor y más competitiva.

–¿Qué opina del actual sistema
de financiación?
–Creo que cuando los políticos ha-
blan de que la financiación públi-
ca del sistema público universita-
rio se debe ir incrementando des-
de el 1,05% del PIB no debe que-
darse sólo en una propuesta bien
intencionada, debe conllevar ac-
ciones. En los países más cercanos
a España, la financiación está por
encima del 2% del PIB. El doble.
–El 30dediciembre, laJunta re-
dujo en más de 30 millones su
deuda con la Universidad, pero
aúnquedan80millones.
–Cierto. Es fundamental que la
Junta desarrolle un plan de sa-
neamiento de tesorería que sea
claro, creíble y viable. Gracias a
esos 30 millones hemos podido
pagar todas las facturas a nues-
tros proveedores. Ellos no pue-
den soportar nuestra deuda, ha-
blamos de grandes empresas y de
pequeños y medianos empresa-
rios. Es difícil entender que, a la
vez que queremos ser el motor de
desarrollo de la sociedad, sea-
mos el lastre que imposibilita el
desarrollo económico normal del
sector productivo del entorno.
–¿Qué opina de la incertidum-
bre que existe entorno a la prue-
badeaccesoa laUniversidad?
–Los rectores andaluces hemos
firmado en octubre un acuerdo
para que en Andalucía los estu-
diantes que ahora están en 1º de
Bachillerato tengan la certeza de
que el próximo año van a tener la
misma prueba que han tenido el
resto de generaciones anteriores.
No es correcto decir que vas a
cambiar una cosa y luego no saber
cómo lo vas a hacer. Me parece ab-
solutamente incorrecto que per-
mitan que haya distintas puertas
de acceso para un mismo bien pú-
blico. Todo lo que no sea homolo-
garnos con una prueba, la misma
para todos, cuando menos, limita
la igualdad de oportunidades.
Analice la prueba, mejórela, ¿pe-
ro quitarla? ¿Qué interés oculto
hay detrás de eso?

En los paísesmás
cercanos a España, la
financiación está por
encima del 2% del
PIB. El doble que aquí”

Me parece
incorrecto que permitan
que haya distintas
pruebas de acceso a
unmismo bien público”
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Cristina Díaz

El nuevo rector de la Universidad
de Sevilla, Miguel Ángel Castro,
reclamará a la Junta y al gobierno
local la autorización pertinente
para poder vender el edificio y el
terreno en el que se encuentra ac-
tualmente la Escuela Politécnica
Superior y así conseguir fondos
para la construcción de una nue-
va sede en Los Bermejales.

Castro, según ha confirmado
en una entrevista concedida a
Diario de Sevilla, asegura que exi-
girá al Gobierno autonómico los
fondos anunciados por éste para
el inicio del proyecto, redactado
hace seis años y que consiste en el
traslado de la Politécnica, ahora
en la calle Niebla, a una parcela
más amplia en Los Bermejales.
Pero, mientras que esto no ocu-
rre, de manera paralela, se com-
promete a solicitar que le permi-
tan vender el edificio y conseguir
así una mayor autonomía: “Aquí
hay una fórmula sencilla y direc-
ta para resolver el problema de la
Politécnica. La venta de este pa-
trimonio permitirá que las obras
de la nueva sede de esta Escuela,
así como la de la nueva Facultad
de Farmacia y la reforma de la Es-
cuela Técnica Superior de Inge-
niería Agronómica, se inicien en
2016”, anota el rector. “Y estoy
convencido de que no va a haber
ningún problema para ello”.

En la última década, no han sido
pocas las protestas llevadas a cabo
por los estudiantes y profesores
del centro, que se quejaban de la
masificación que sufren en un edi-
ficio construido en 1948 y diseña-
do en su día para albergar alrede-
dor de unas 400 personas. Ahora,
según fuentes del centro, son más
de 3.000 en el mismo espacio.

Entre otras cuestiones, los
alumnos se quejan de tener que
realizar exámenes en los que cua-
tro alumnos tienen que compartir
un mismo microscopio; clases en
casetas prefabricadas; aulas sepa-
radas únicamente por un biombo;
la existencia de 70 despachos pa-
ra 235 profesores; e, incluso, se-
gún señala el delegado de alum-
nos de la Politécnica, Ricardo Cas-

telló, se da el caso en el que la zo-
na de trabajo del Centro de Cálcu-
lo de la Politécnica está situada en
un antiguo baño público. Según
éste, “han precintado el váter pa-
ra que no suban los olores y no sal-
gan ratas, pero lo cierto es que tra-
bajan en un cuarto de baño”.

Con la venta de estos terrenos,
el rector pretende impulsar tam-
bién la creación de la nueva sede
de la Facultad de Farmacia en-
marcada dentro de un plan estra-
tégico, como es el nuevo campus
Biosanitario. “Tenemos institutos
de investigación biomédica que
son líderes mundiales, como el
Instituto de Biomedicina de Sevi-
lla (IBIS), al que la Universidad de
Sevilla aporta numerosos investi-
gadores”, comenta Miguel Ángel

Castro. “También está el desarro-
llo del tercer centro Citius (Centro
de Investigación Tecnología e In-
novación de la Universidad de Se-
villa), que debe acabarse en 2016,
y junto a él iría Farmacia, que es
pionera en un conjunto de líneas
de investigación fundamentales”.
El rector recuerda que el caso de
este centro académica ha seguido
los mismos pasos que la Politécni-
ca –el suelo ya está concedido,
cuenta con un proyecto previo y
posee la licencia de obra– pero su
caso “no ha sido tan mediático”
como aquél: “Con la venta de la
Politécnica también podemos em-
pezar Farmacia”, indica Castro.
“No se hace ninguna universidad
grande sin la solidaridad y la com-
penetración de todas las partes”.

El tercer proyecto que se bene-
ficiaría de esta transacción co-
mercial sería la remodelación y
ampliación de la Escuela Supe-
rior de Ingeniería Agronómica, si-
tuada en los terrenos de la sede
de la Universidad Pablo de Olavi-
de. “En términos de calidades y
cualidades estructurales del edi-
ficio, éste es el que está en peores
condiciones”, admite el rector de
la Hispalense.

Castro asegura que desconoce
las causas por las cuales sus ante-
cesores no propusieron esta me-
dida con anterioridad en busca
de la autofinanciación y una ma-
yor autonomía de la institución
académica. No obstante, señala
como posibles motivos la crisis y

las “dificultades” del mercado in-
mobiliario, así como la inexisten-
cia de un Plan Plurianual de In-
fraestructuras de la Junta “como
existió en un tiempo pasado”.
“Seguramente con este plan, las
posturas de las autoridades po-
dría ser otra, ya que el uso del
edificio podría ser otro distinto y
nosotros no tendríamos que de-
mandar financiación porque ésta
vendría de otro sitio”, explica
Castro.

El rector, “con la prudencia
oportuna”, asegura que, “con la
financiación adecuada”, estas
obras deberán concluir “en este
mandato” de cuatro años. “La fi-
nanciación se basa en que se des-
bloquee definitivamente la cues-
tión de la venta. Y estoy convenci-
do de que podremos usar los fon-
dos de la actual Escuela Politécni-
ca y con ellos construir”, anota
Castro. “Creo que conceder este
permiso es tener una actuación
solidaria y sensible con la reali-
dad de la universidad más grande
de Andalucía”.

● El rector busca

fondos para iniciar

los trabajos en esta

Escuela, Farmacia

y Agronómica

Miguel Ángel Castro

se compromete a

iniciar las obras de los

tres proyectos este año

La Hispalense reclama poder
vender los terrenos de la Politécnica

M. G.

Una de las últimas protestas de los alumnos de la Escuela Politécnica Superior de Sevilla.
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Los trabajadores de
la cafeteria de
Ingenieros, en huelga

SEVILLA
*Los trabajadores de la ca-
feteria de la Escuela TScni-
ca Superior de Ingenieria
de la Universidad de Sevi-
Ha, situada en la Isla de la
Cartuja, iniciaron el jueves
una huelga indefinida pot
el ~¢etraso cr6nico~ en el
pago de las n6minas, asi co-
mo pot el impago de las co-
rrespondientes a noviem-
bre y diciembre.

En un comuincado, la
SMC-UGT Sevilla sefiala que
los 16 trabajadores padecen
~na situaci6n deplorable
como consecuencia de la
falta de responsabilidad y
profesionalidad de la direc-
ci6n de la empresa Global
Food, empresa que gesfiona
la cafeteria, concesi6n que

logr6 en un concurso de la Uni-
versidad~. Asi, explic6 que tras
m~s de un aflo de gesfi6n de la
empresa, el ~¢etraso~ en el co-
bro de las n6minas ~se hizo cr6-
nico, pero la situaci6n ha em-
peorado dr~sficamente en los
filtimos meses, cuando la em-
presa ha dejado de ingresar las
n6minas alos trabajadores has-
ta el punto que no han cobrado
los meses de noviembre y di-
ciembre~, y (~sigue sin aclarar la
fecha enla que harf~ elpago~.

Adem~s, inform6 de que el
inicio de |a huelga se produce
tras un reuni6n en elSistema de
Resoluci6n Extrajudicial de
Conflictos Laborales de Andalu-
cia (Serda) el lunes 4 de enero,
que terrain6 sin acuerdo yen la
que la empresa ~dijo que no po-
dia poner fechas porque no sa-
bian cu~ndo iban a pagar~. ̄
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Sevilla

Los trabajadores de la cafetería de Ingenieros
 comienzan una huelga indefinida por el impago de
 nóminas
SEVILLA, 7 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Los trabajadores de la cafetería de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de
 Sevilla (US), situada en la Isla de la Cartuja, han iniciado este jueves una huelga indefinida por el "retraso
 crónico" en el pago de las nóminas, así como por el impago de las aquellas correspondientes a los meses de
 noviembre y diciembre.

   En un comunicado, la SMC-UGT Sevilla señala que los trabajadores --un total de 16-- "vienen padeciendo
 una situación deplorable como consecuencia de la falta de responsabilidad y profesionalidad de la dirección
 de empresa Global Food, empresa que gestiona dicha cafetería, concesión que logro en un concurso de la
 Universidad de Sevilla".

   Así, señala que tras más de un año de gestión de la empresa, el "retraso" en el cobro de las nóminas "se
 hizo crónico, pero la situación ha empeorado drásticamente en los últimos meses, cuando la empresa ha
 dejado de ingresar las nóminas a los trabajadores hasta el punto que no han cobrado los meses de noviembre
 y diciembre", y "sigue sin aclarar la fecha en la que hará el pago".

   Además, explica que el inicio de esta huelga se produce tras un reunión en el Sistema de Resolución
 Extrajudicial de Conflictos Laborales de Andalucía (Sercla) el pasado lunes 4 de enero, que terminó sin
 acuerdo y en la que la empresa "dijo que no podía poner fechas porque no sabían cuándo iban a pagar",
 señala a Europa Press el secretario del sector de hostelería- turismo de SMC-UGT, Antonio Casado Barrera.

   Además, Casado Barrera ha recordado que ya el pasado septiembre se celebró otro Sercla "en el que se
 comprometieron a hacerse cargo de la deuda, pero no se han puesto al día totalmente, porque el acuerdo es
 que los trabajadores iban a empezar a cobrar del uno al cinco de cada mes, pero es así", concluye.
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Redacción

Una investigación, publicada en el
último número de la prestigiosa
revista GUT, fruto de una colabo-
ración entre la empresa Biomedal,
la Universidad de Sevilla y el Ins-
tituto Hispalense de Pediatría
(IHP), permite detectar el cumpli-
miento de una dieta libre de glu-
ten a través de un análisis de ori-
na.

Aunque de momento este pro-
ducto sólo está disponible para su
uso en investigación, su eficacia
ya ha sido demostrada por un en-
sayo clínico, estudio clínico que
ahora recoge GUT. Se ha demos-
trado una alta correlación entre la

detección de restos de gluten en
orina y el daño de la mucosa intes-
tinal de pacientes celíacos adul-
tos. Según el Jefe de Gastroente-
rología del Grupo IHP, el Dr. Al-
fonso Rodríguez Herrera, “esta
prueba es muy útil para identifi-
car la causa de síntomas persis-
tentes en algunos celíacos, ayudar
a identificar las causas de conta-
minaciones de gluten en los ali-
mentos ingeridos y, en definitiva,
ayudar a evitar problemas futuros
por incumplimiento de la dieta co-
mo osteoporosis, e incluso mayor
riesgo de linfomas”.

Aunque el único tratamiento
actual para la enfermedad celíaca
es evitar la ingesta de gluten de
por vida, se estima que hasta la
mitad de los pacientes no consi-
gue hacerlo siempre. El gluten
consumido por error o por relajar
voluntariamente la dieta provoca
daño intestinal y otras complica-
ciones a largo plazo. Esto hace que
sea necesario evaluar el cumpli-
miento de la dieta sin gluten de
forma periódica.

Hasta mediados de 2015 las

únicas opciones que existían para
el seguimiento de la adherencia a
esta dieta eran los test serológicos
o biopsias intestinales. La positivi-
dad de los test serológicos indica
que ya existe un daño establecido.
Sin embargo, aparte de invasivos,
los tests realizados desde mues-
tras de sangre no son específicos
ni sensibles para detectar trans-
gresiones de la dieta, ya que al
consumir menos gluten dan ma-
yoritariamente negativos aunque
tengan daños en el intestino.

Por otra parte, la mejor forma
de conocer el estado de la mucosa
intestinal del celíaco y, por tanto,
el posible daño que haya podido
causar la ingesta voluntaria o in-
voluntaria de gluten es la realiza-
ción de una biopsia intestinal. Sin
embargo, se trata de una técnica
invasiva, requiere instalaciones
hospitalarias, y es desagradable
para el paciente. No resulta por
tanto práctica para realizar el se-
guimiento de la dieta. Verificar el
consumo de gluten permite una
actuación precoz y prevenir da-
ños y complicaciones.

Una prueba de orina ayuda
a controlar la dieta sin gluten

M. G.

La vigilancia de seguir una dieta libre de gluten es fundamental.

● La Universidad
de Sevilla, IHP y
Biomedal participan
en un ensayo para
evaluar el sistema

◗ INVESTIGACIÓN

H
ACE unos días, en
esos típicos balan-
ces que para cual-
quier asunto se ha-

cen al acabar un año, conoci-
mos que en 2015 unos 3.000
médicos han salido de Espa-
ña y por tanto, han pedido
este año el certificado que
deben emitir los colegios
profesionales para que se les
reconozca el título en el ex-
tranjero. Desde 2011 han sa-
lido de España unos 13500
médicos para encontrar tra-
bajo en otros países de nues-
tro entorno. Este éxodo de
profesionales jóvenes como

consecuencia de la crisis eco-
nómica es una de las expre-
siones más dolorosas de este
periodo de nuestra reciente
historia y ha afectado (y
afecta aún) a miles y miles de
jóvenes de todo tipo de for-
mación. Es, sin duda, un de-
sastre de consecuencias in-
calculables.

En el ámbito de la medici-
na, la salida de tantos miles
de médicos es una sangría de
jóvenes talentos que han sido
formados con recursos de la
sociedad; y si no se dan las
condiciones para su regreso,
este éxodo va a suponer la
pérdida de una fuerza de tra-
bajo de enorme trascenden-
cia e importancia.

Es grave que los recortes
presupuestarios y la falta de
planificación de necesidades
por parte del ministerio de
sanidad haya dado como re-
sultado está salida masiva de
jóvenes médicos.

Desgraciadamente en España
no hay un planteamiento oficial
por parte del ministerio de sani-
dad que nos haga saber cuál es
la previsión de necesidades de
profesionales de la medicina (ni
del resto de profesiones sanita-
rias), para hacer las necesarias
previsiones de la mano de la
universidad española.

Si existiera esa previsión,
además de asegurar la continua
revisión y actualización de las
plantillas de los centros sanita-
rios, se podría asegurar que no
dedicásemos más recursos de
los necesarios a formar profe-
sionales que no tuvieran salida
en la sanidad española entendi-
da ésta tanto en lo que se refie-
re al sector público como al pri-
vado.

Las consecuencias de esta ab-
soluta falta de previsión y de apo-
yo a la sanidad no se traducen so-
lamente en esta emigración ver-
gonzosa, sino que se pierde un
capital humano imprescindible
para la modernización de nues-
tro sistema sanitario.

En un par de meses se va a ce-
lebrar el congreso nacional de
estudiantes de medicina que en-
tre otras cuestiones abordarán
aspectos relativos a la salida
profesional de los actuales estu-
diantes de medicina.

La necesidad de hacer planifi-
cación de los recursos humanos
necesarios en el sistema sanita-
rio y la articulación de medidas
que permitan el regreso de quie-
nes se han visto obligados a sa-
lir, son asuntos de extraordina-
ria importancia que requieren
un esfuerzo colectivo y deben
suponer una prioridad para el
nuevo gobierno en la próxima
legislatura.

Es un asunto que nos compete
a todos porque también los pa-
cientes y la ciudadanía están
concernidos por este asunto.

Reparar el grave error que ha
supuesto recortar en cuestiones
esenciales como son la organi-
zación y el adecuado funciona-
miento de la sanidad es algo im-
prescindible y urgente. Sin rec-
tificaciones de esta naturaleza,
la recuperación económica no
será útil para la sociedad en ge-
neral, aunque lo sea para unos
pocos.

JOSÉ
MARTÍNEZ
OLMOS

EL INACEPTABLE ÉXODO MÉDICO

@pmolmos

Desde 2011, unos
13.500médicos han
salido de España
a buscar trabajo

Salud sin fronteras

Redacción

Las radiografías y los análisis clíni-
cos son las pruebas que más utili-
zan las personas que tienen con-
tratado un seguro de Salud. De he-
cho, prácticamente cuatro de cada
10 pacientes se han realizado a lo
largo de este año alguna prueba de

diagnóstico por imagen, ya sea ra-
diografía, resonancia magnética o
ecografía, como paso previo para
el tratamiento de una enfermedad
o de una consulta clínica, según se
desprende de un estudio realizado
por Mapfre sobre su propia carte-
ra de asegurados de salud.

El segundo lugar lo ocupan los

análisis clínicos, una prueba que
se han realizado más del 37% del
total de las personas que tienen
contratado un seguro de Salud.

En muchos casos, ambas prue-
bas se solapan, ya que para el tra-
tamiento de determinadas enfer-
medades es necesaria la realiza-
ción de más de una prueba clínica.

Por especialidades, Obstetricia y
Ginecología son las consultas más
utilizadas por los clientes de los se-
guros de Salud y ascienden a prác-
ticamente el 14% del total, segui-
das muy de cerca por Traumatolo-
gía, una especialidad que concen-
tran más del 12% del total de las
consultas atendidas. Medicina Ge-

neral seguida por Pediatría y Pue-
ricultura son las otras especialida-
des más demandadas y utilizadas
por los clientes.

Los servicios sanitarios que las
compañías ofrecen, la flexibili-
dad de horarios o el poder elegir
a qué profesional o centro dirigir-
se son algunas de las característi-
cas más valoradas de este seguro.
El seguro de salud es el más utili-
zado, ya que 9 de cada 10 asegu-
rados lo usa, al menos, una vez al
año y, como media cada paciente
acude a cinco especialistas
anualmente.

Radiografías y análisis clínicos, las pruebas
más utilizadas por usuarios de seguros de salud

◗ SANIDAD
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L o de la suerte, lo de la sa-
lud y lo de feliz año nue-
vo son las frases más usa-
das en los meses de di-

ciembre y enero. Confieso mi 
poco interés por la lotería, mi poca 
credibilidad en la suerte, que debe 
existir junto al deseo fervoroso de 
ser uno de los agraciados. Pocos 
boletos llevaba, y todos están en 
una cajita de piel, sin tocarlos. De 
verdad que nunca me molesto en 
comprobar si ha caído la pedrea. 
Ni eso hago. En el segundo capítu-
lo, el de la salud, sí soy un afortu-
nado, por el momento y ojalá dure 
algún tiempo. En cuanto a felici-
tar el año, lo hago con verdadera 
sinceridad a todos humanos de 
buena voluntad, que desaparez-
can los pobres, no por elimina-
ción, sino porque la economía 
funcione correctamente y que 
sean pobres aquellos que quieran 

serlo, pero no por imposición de 
gobiernos, por políticas equivoca-
das y promesas baldías. 

Consumido el primer tercio del 
primer mes del año de gracia del 
2016, ya falta menos para el co-
mienzo de la temporada con Val-
demorillo como apertura de las fe-
rias taurinas, que no deja de tener 

su aquel en pleno febrero, aunque 
sea un coso cubierto, también de 
aquella manera, y con ‘cañones’ de 
aire caliente y bien abrigados. Ya 
estamos en vísperas de una nueva 
temporada que, como en la políti-
ca, tiene muchas más sombras que 
luces. Los de arriba, las llamadas 
figuras, tendrán sus más y sus me-

nos, pero casi todos con el ‘riñón’ 
bien cubierto, harán lo de siempre 
exigir al máximo para ofrecer el 
mínimo, siempre que les reporten 
triunfos, cuanto más fáciles mejor 
con el menor riesgo posible. Algu-
nos están en las Américas. De allí 
llegan noticias de los toreros espa-
ñoles y de las numerosas ferias al 
otro lado del Atlántico. Lo confie-
so, la valoración que un servidor 
hace de las exigencias y aficiones 
de aquellas latitudes, son de pro-
nóstico reservado. Las figuras ya 
no van masivamente como en los 
años sesenta y setenta, ni se que-
dan a pasar el invierno porque ya 
no ‘atan los perros con longanizas’ 
como se decía en mis años jóvenes 
y las estancias en los hoteles les 
‘comen’ las ganancias. 

Entre mezcladas las noticias del 
otro lado del charco, éxitos de jó-
venes y de veteranos, indultos va-

rios a toros bravos. ‘El Juli’, uno de 
los pocos que van, se está llevando 
los trofeos importantes, yo diría 
que sin despeinarse. Roca Rey está 
triunfando, parece que de verdad. 
Lo digo con ilusión por ser uno de 
los jóvenes valores emergentes, 
que espero dure, como es otro jo-
ven torero que ha acaparado, más 
bien arrasado, con todo lo que se 
concede. Alberto López Simón 
ahora mismo es el torero más ilu-
sionante del escalafón nacional y 
extranjero. Los dos mencionados, 
con Garrido y pocos más chavales, 
tienen que confirmar la pronta ca-
tegoría que han alcanzado la pasa-
da temporada. Con los veteranos, 
a disfrutar de su ciencia, con los 
jóvenes a sufrir y a gozar, con la 
esperanza que ellos, los jóvenes, 
tiren del carro de la ilusión y la 
fiesta vuelva por sus fueros, que lo 
necesita. Feliz año taurino 2016.

JUAN CRUZ GASTÓN 

QUE VAYA BIEN 
«Alberto López Simón ahora mismo  

es el torero más ilusionante del  
escalafón nacional y extranjero»

o  

La plataforma quiere 
impulsar la declaración  
de los toros como 
‘Manifestación del 
Patrimonio Cultural 
Inmaterial español’ 

LOGROÑO. Un grupo de aficiona-
dos ha puesto en marcha en Sevilla 
la Plataforma de acción ‘Ignacio Sán-
chez Mejías’ (nacida en la estela del 
VII Seminario de la Cátedra Ignacio 
Sánchez Mejías de la Universidad de 
Sevilla, que tuvo lugar en la Real 
Maestranza de Sevilla los días 27 y 
28 de octubre del 2015), con un plan 
de trabajo basado en dos campos de 
acción jurídica que requieren la adop-
ción de medidas inmediatas: en pri-
mer lugar, el pleno desarrollo de la 
consideración de la tauromaquia 
como patrimonio cultural inmate-
rial para defender esta condición 
ante las Administraciones públicas; 
y un segundo estadio basado en la 
protección jurídica de los aficiona-
dos y los profesionales del toro fren-
te a las conductas agresivas y difa-
matorias de los antitaurinos. 

Un ejemplo es Francia, donde la 
legislación taurina nació marcada 
por el signo del proteccionismo de 
una tradición minoritaria y territo-
rialmente localizada. En el 2011 se 
logró la inscripción de la tauroma-
quia en la Lista Representativa del 
Patrimonio Cultural Inmaterial del 
Estado francés, como paso previo a 
que éste lo hiciese ante la Unesco 
en el marco de la Convención In-
ternacional para la Salvaguardia del 
Patrimonio Cultural Inmaterial de 

la Humanidad del 2003. Para la nue-
va plataforma, la tauromaquia cum-
ple sobradamente todos y cada uno 
de los elementos diferenciales que 
las manifestaciones culturales han 
de acreditar para poder ser conside-
radas como bienes integrantes del 
patrimonio cultural inmaterial en 
el marco de la Ley 10/2015. Lo que 
se necesita para ello es que el Mi-
nisterio de Cultura, por petición 

motivada de personas físicas o ju-
rídicas que esgriman un interés le-
gítimo para ello, inicie un expedien-
te de declaración de la Tauromaquia 
como ‘Manifestación Representa-
tiva del Patrimonio Cultural Inma-
terial’, que es la fórmula legal con-
creta que permitiría proteger la Tau-
romaquia desde el Estado y adop-
tar medidas de salvaguardia frente 
a su menoscabo. Al tiempo que se 

tramita esa declaración ante el Mi-
nisterio de Cultura, debería instar-
se a la Administración central que 
elevase a la Unesco una propuesta 
para la inclusión de la tauromaquia 
en la Lista Representativa del Pa-
trimonio Cultural Inmaterial de la 
Humanidad, y, más concretamen-
te, en la Lista de bienes que requie-
ren «medidas urgentes de salvaguar-
dia», que reflejen de los principios 

y objetivos de la Convención 
Unesco. Para esto último sería con-
veniente recabar el apoyo y el com-
promiso de los ocho países que cuen-
tan con una tradición taurina acre-
ditada (Portugal, Francia, México, 
Colombia, Perú, Ecuador y Vene-
zuela, además de España), ya que 
el único que ha logrado esta inscrip-
ción, y sólo para la vivencia de la 
tauromaquia en dicho país, es Fran-
cia. 

El pleno desarrollo de la conside-
ración de la tauromaquia como pa-
trimonio cultural inmaterial per-
mitiría un auténtico blindaje jurí-
dico frente a declaraciones aboli-
cionistas u obstruccionistas a la fies-
ta que las propias Administraciones 
públicas, sobre todo las locales, es-
tán continuamente haciendo, ya 
sea desde la retirada de fondos pú-
blicos a la fiesta y a las escuelas de 
formación, ya desde el rescate de 
concesiones de plazas de toros de 
titularidad municipal, ya sea prohi-
biendo la exhibición de publicidad 
anunciadora de festejos. Todas es-
tas decisiones, que tienen la natu-
raleza jurídica de actos administra-
tivos, se pueden y se deben impug-
nar ante los tribunales para garan-
tizar el derecho de los aficionados 
al disfrute de un bien considerado 
patrimonio cultural inmaterial. 

De hecho, los aficionados que in-
tegran esta plataforma dicen estar 
convencidos de dos cosas: «Que la 
defensa de la fiesta de los toros ha 
de librarse hoy desde el mundo del 
Derecho y de los tribunales y que 
ello no será posible sin un lideraz-
go claro de la afición, que es el úni-
co colectivo que no tienen intere-
ses económicos en la fiesta, ni di-
rectos, ni indirectos; el único que 
no participa de las corroídas luchas 
intestinas del sector (sino que más 
bien las padece) y cuyo único áni-
mo es la reivindicación, defensa y 
preservación de un bien cultural que 
estiman como algo esencial a sus vi-
das e íntimamente propio». El pro-
pósito de la Plataforma, en este sen-
tido es doble: recabar el mayor nú-
mero de apoyos posibles para im-
pulsar ante el Ministerio de Cultu-
ra el expediente de declaración de 
la tauromaquia como una ‘Manifes-
tación Representativa del Patrimo-
nio Cultural Inmaterial’ español.

Nace una plataforma para la salvaguarda cultural del toreo en la legislación

Los toros y su defensa jurídica

PABLO 
GARCÍA  
MANCHA

 @PabloGMancha

La figura de Ignacio Sánchez Mejías inspira el nacimiento de una nueva plataforma taurina. :: L.R.
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Las matriculaciones de turismos y 
todoterrenos en Andalucía se han 
situado en el conjunto del año 2015 
en 113.497 unidades, lo que supone 
un 23 por ciento más que en 2014, 
según las asociaciones de fabrican-
tes (Anfac), concesionarios (Faco-
nauto) y vendedores (Ganvam), que 
precisan que analizando sólo diciem-
bre, se vendieron 10.862 unidades 
durante el pasado mes, un 18,5 por 
ciento por más que en el mismo mes 
del año anterior. 

De esta forma, en todo el año 2015 
Andalucía supone el 11 por ciento 
de las ventas registradas a nivel na-
cional, cifradas en 1,03 millones de 

unidades al cierre del ejercicio 2015. 
De esta forma, Andalucía es la cuar-
ta comunidad por número de ope-
raciones, siendo superada por Ma-
drid (322.777); Cataluña (162.431 
unidades); y Comunidad Valencia-
na (114.412 unidades). 

Por provincias, analizando todo 
el año, destacan Málaga, con 26.929 
unidades vendidas, un 20,76 por 
ciento más; y Sevilla, con 25.841, 
con un incremento del 22,19 por 
ciento. 

Las siguen Cádiz, con 16.786 
(+26,52 por ciento); Granada, con 
12.112 (+28,41 por ciento); Alme-
ría, con 9.948 (+21,24 por ciento); 

Córdoba, con 9.120 (+21,71 por cien-
to); Jaén, con 6.393 (+19,21 por 
ciento); y Huelva, con 6.368 
(+26,32 por ciento). 

 En el ámbito nacional, las ma-
triculaciones de turismos y todo-
terrenos en el mercado español se 
situaron en 1,03 millones de uni-
dades al cierre del ejercicio 2015, 
lo que representa una progresión 
del 20,9 por ciento respecto a 2014, 
según datos publicados por las aso-
ciaciones de fabricantes (Anfac), 
concesionarios (Faconauto) y ven-
dedores (Ganvam). 

El mercado automovilístico es-
pañol alcanzó un volumen comer-

cial de 88.609 unidades durante el 
pasado mes de diciembre, lo que su-
pone un crecimiento del 20,7 por 
ciento al compararlo con el último 
mes del año precedente. 

Dichas asociaciones apuntaron 
que la progresión del mercado au-
tomovilístico nacional en el con-
junto de 2015 y en diciembre estu-
vo motivada por el impulso del Plan 
PIVE, que afecta al canal de parti-
culares, y también por la recupera-
ción económica, por la mayor con-
fianza de los consumidores y por 
el esfuerzo comercial de los conce-
sionarios y marcas. 

En 2015, el mercado español lo-
gró superar de nuevo el millón de 
unidades después de seis años y re-
gistrar el mayor crecimiento de los 
principales mercados europeos. Sin 
embargo, Anfac, Faconauto y Gan-
vam resaltaron que la edad media 
del parque automovilístico espa-
ñol sigue siendo elevada, con 11,6 
años en 2015. 

Las tres organizaciones destaca-
ron que la edad media española está 
por encima de la del año anterior, 
a pesar del aumento de las ventas 
de coches y señalaron que es nece-
sario mantener el impulso para re-
bajar la antigüedad del parque. Ac-
tualmente hay en España 473 vehí-
culos por cada 1.000 habitantes, 
en comparación con las 487 uni-
dades de la media europea.

Concesionario de automóviles, un sector que ha experimentado mayores beneficios este año. :: IDEAL

Las matriculaciones de 
coches aumentan un 21%

En la provincia se han vendido 900 vehículos 
en el último mes y 9.948 durante todo el año

La Cátedra Santander de Empresa 
Familiar de la Universidad de Alme-
ría, CEF-UAL, que dirige el profesor 
e investigador Alfonso Rojo, parti-
cipará el próximo jueves, 14 de ene-
ro, en la presentación del estudio 
‘La Empresa Familiar en Andalucía’. 
Un libro elaborado por la propia cá-
tedra almeriense en calidad de in-
tegrante de la Red de Cátedras de 
Empresa Familiar de las Universi-
dades andaluzas.  

Esta puesta en común, tal y como 
explica el director de CEFUAL, Al-
fonso Rojo, “permitirán obtener una 
información muy valiosa para una 

mejor comprensión del tejido em-
presarial almeriense, por nuestra 
parte, y también del carácter regio-
nal andaluz”.  

“Nos será de gran ayuda en el 
futuro -añade el profesor Rojo- a 
todos los investigadores y, en par-
ticular, a las propias empresas y 
organizaciones profesionales de 
cara a mejorar su propia competi-
tividad y mejorar en aspectos de-
terminados una vez que se profun-
dice en los resultados así como en 
los campos en los que se puede ac-
tuar de manera directa por parte 
del tejido empresarial”. 

El acto se desarrollará, según lo 
previsto, en el salón de grados de 
la Facultad de Ciencias Económi-
cas y Empresariales de la Univer-
sidad de Sevilla y, además de Al-
fonso Rojo, el encuentro contará 
con la intervención del consejero 
de Economía y Conocimiento de 
la Junta de Andalucía, Antonio Ra-
mírez de Arellano.  

Asimismo, participarán en el 
acto que se desarrollará el próxi-
mo jueves el rector de la Universi-
dad de Sevilla, Miguel Ángel Cas-
tro Arroyo; el presidente de la Aso-
ciación Andaluza de la Empresa Fa-
miliar, Jerónimo Jiménez Molina; 
el director de convenios Santan-
der Universidades España, José An-
tonio Cristóbal, y el director de la 
Cátedra de Empresa Familiar de la 
Universidad de Cádiz, José Daniel 
Lorenzo Gómez.

Presentan un estudio sobre 
la empresa familiar andaluza

El 84% de los consumidores es-
pañoles considera que el precio 
de la luz no se ajusta a su consu-
mo mensual, a pesar de las últi-
mas rebajas que ha efectuado el 
Gobierno durante el pasado año. 
Así se desprende del estudio ‘Si-
tuación de los suministros en los 
hogares españoles en 2015’ rea-
lizado por fotocasa, el portal in-
mobiliario de Schibsted Spain, 
con el objetivo de conocer la si-
tuación de los suministros de 
luz, agua, gas, teléfono e inter-
net en los hogares españoles du-
rante el año 2015. 

La encuesta muestra el desa-
juste que existe para los consu-
midores entre el precio de los 
suministros y el consumo de los 
mismos.  

Así, de todos los suministros 
contratados, los usuarios creen 
que la luz es el más caro de to-
dos, a pesar de las últimas reba-
jas efectuadas por el Gobierno 
durante 2015. 

El 84% de los 
consumidores 
considera elevado 
el precio de la luz

La Diputación Provincial de Al-
mería va a colaborar durante el 
ejercicio 2016 con 35 ONG ofre-
ciéndoles apoyo económico para 
la puesta en funcionamiento y 
desarrollo de acciones en el terri-
torio provincial. Así lo detalla el 
presupuesto de la Institución Pro-
vincial para el ejercicio actual en 
el que se recoge un total de 91.000 
euros en subvenciones para man-
tener e impulsar proyectos socia-
les para colectivos con discapa-
cidad y/o personas en riesgo de 
exclusión social. 

Diputación 
colabora con 
proyectos de 35 
ONG de Almería

Reunión Red de Cátedras de CEFUAL. :: IDEAL
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C.A.D. CÁDIZ

La primera jornada del Campeo-
nato de Andalucía absoluto que
se celebra durante el fin de sema-
na en el Pabellón de Bahía Sur
concluyó con dos opciones claras
para el anfitrión CH San Fernan-
do, que aspira a lo máximo con
dos de sus equipos.

En la competición masculina,
el combinado A del club isleño
ganó sus dos partidos del día an-

te el también local Liceo Sagrado
Corazón por 10-1 y contra el Aya-
monte por 2-6, por lo que marcha
líder igualado a puntos con el Es-
tudiantes’87, rival hoy a partir de
las 15:15 horas en lo que se pre-
senta como una auténtica final y
verdugo ayer del combinado B
del CH San Fernando por 4-3 y
del Ayamonte por 2-5.

En cuanto al torneo femenino,
la escuadra A del CH San Fernan-
do se impuso a la B por 1-0 y al Li-

ceo Sagrado Corazón por 2-1, pe-
ro perdió con el Universidad de
Sevilla por 3-5, por lo que cerró
el grupo en segunda posición y
hoy a partir de las 9:00 horas se
cruzará en semifinales con el Li-
ceo, que perdió por 0-4 con las
sevillanas y superó por 1-3 al CH
San Fernando B. En la segunda
semifinal, a las 10:15, el Univer-
sidad de Sevilla se medirá a las B
isleñas, a las que ayer ya batieron
por un contundente 1-6.

HOCKEY SALA 3 CAMPEONATO DE ANDALUCÍA

Doble opción isleña
● El CH San Fernando aspira a todo con sus equipos A
masculino y femenino en la competición de Bahía Sur

El Pabellón de Bahía Sur está siendo escenario de los partidos desde ayer.

Los sub’19 andaluces,
a un paso de la fase
final del Nacional
FÚTBOL SALA. La selección an-
daluza sub’19 se encuentra a
un paso de la fase final del
Campeonato de España de la
categoría después de vencer en
las dos primeras jornadas del
sector que se disputa en la loca-
lidad extremeña de Calamonte
a Canarias, por 7-3, y a Aragón,
por 5-2. El combinado andaluz,
con dos gaditanoz en liza, Is-
rael Caro y Alberto Gómez, se
jugará hoy contra el anfitrión el
billete para la fase final.

EN CORTO

GOLF. La Copa de Andalucía
comenzó ayer con suerte dis-
par para los gaditanos María
Parra y Mario Galiano. La
guadiareña se estrenó en Mar-
bella en la tercera plaza empa-
tada, a tres golpes de la prime-
ra líder, la barcelonesa Paz

Marfá, tras firmar una tarjeta de
76 golpes. Por su parte, el tesori-
llero arrancó en San Pedro de Al-
cántara en el puesto 11º con un
golpe sobre el par del campo, a
cinco del primer líder de la com-
petición, el sevillano Pablo Ro-
dríguez.

Mejor estreno de María Parra que de
Mario Galiano en la Copa de Andalucía

JUDO. La Asociación Deportiva
Club de Judo El Bosque celebró
la pasada semana su tradicio-
nal fiesta navideña con alum-
nos, padres, familiares, moni-
tores y amigos, una jornada
que también sirvió para rendir

un merecido homenaje al sensei
Manuel Padilla, un reconocimien-
toa una larga trayectoria deporti-
va y a su labor como sensei de la
Asociación, destacando el lado
humano que le ha convertido en
un auténtico referente.

Homenaje al sensei Manuel Padilla en la
fiesta navideña celebrada en El Bosque

ESGRIMA. Este fin de semana se
retomanlas competiciones del
Circuito de ranking nacional
con presencia de dos tiradores
del Bahía de Cádiz. En espada
senior femenina, Manuela
Araújo compite en el torneo

que se celebra en Alcobendas (Ma-
drid), mientras que en sable junior
masculino, Salvador Ávalos lo ha-
ce en la cita que tiene lugar en Se-
govia. Ambos tiradores han estado
entrenando durante las fiestas na-
videñas con miras a estos torneos.

El ranking nacional retoma el pulso
con dos tiradores del Bahía de Cádiz

RUGBY 3 DIVISIÓN DE HONOR B

C.A.D. SEVILLA

No hay excusa posible. El Club
de Rugby Atlético Portuense,
que esta temporada está mos-
trando más virtudes como local
que como visitante, afronta hoy
su compromiso ante el Universi-
dad de Granada con la vitola de
claro favorito aunque no actúe
en la Ciudad Deportiva de El
Puerto, ya que el rival al que se

mide marcha colista y ha cose-
chado la derrota en todos sus
encuentros.

El equipo de Guzmán Álvarez,
séptimo con 31 puntos pese a
llevar hasta la fecha un balance
negativo de partidos ganados y
perdidos (5-7) gracias al núme-
ro de bonus conseguidos, 7
ofensivos y 4 defensivos, persi-
gue este mediodía (12:00) la
victoria en la capital de la Al-
hambra para acercarse a la cuar-
ta plaza que ocupa en estos mo-
mentos el Olímpico de Pozuelo
con 38 puntos, un objetivo razo-
nable teniendo en cuenta que el
líder Cajasol Ciencias, con 62; el
Liceo Francés, con 49, y el Ar-

quitectura, con 48, se antojan ya
casi inalcanzables.

Sin embargo, aunque la lógica
indica que el CRAP parte como
favorito para obtener el triunfo,
el hecho de tratarse de un derbi
andaluz, con la rivalidad que
implica, y de disputarlo a domi-
cilio invitan a evitar cualquier
exceso de confianza. Además,
los locales querrán sacar el má-
ximo provecho al parón navide-
ño si los portuenses no ofrecen
su mejor versión desde el primer
minuto, aunque lo normal es
que ambos conjuntos salten al
campo con la máxima intensi-
dad para estrenar el nuevo año
con una alegría.

El CRAP,más favorito que nunca
aunque no juegue en El Puerto
LosdeGuzmánÁlvarez
visitanalUniversidadde
Granada, colistacon todos
susencuentrosperdidos
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HORSE1101

 

Aries
(21-III al 20-IV)

Urano (el astro del cambio) no 
quiere importunarle, sino pretende darle 
más vida, más libertad, autonomía, aga-
llas.  

  
Tauro
(21-IV al 20-V)

No siempre los astros nos lo 
ponen fácil. Ahora usted está de ‘enhora-
buena’ con la diosa Fortuna y el mágico 
Plutón.

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Delicioso su talante, hoy. Ma-
gistral estrategia, mil y un recursos para 
salirse con la suya. Vigile ironías, sarcas-
mos.

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Usted cuide y mime su ‘inte-
ligencia emocional’, pues, es como un 
tesoro que hay que preservar de ‘toda 
inclemencia’.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Ya de por si su talante fogoso, 
entusiasta, generoso y creativo levanta 
el ánimo de su entorno, el cual ¡ya se ani-
ma! Gracias.

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¡Usted procure sacar el máximo 
de su temporada de suerte! Y tome con-
ciencia de que a la diosa Fortuna hay que 
mimarla.
    

 
Libra
(24-IX al 23-X)

La vida requiere de dosis siderales 
de paciencia y de afecto. “Abraza tu adver-
sidad” ha dicho Salma Hayek, de jovencita. 
¡Atento!

 
 Escorpio

(24-X al 22-XI)

Un tanto destemplado. ¿Echará en falta 
el sol o algún auténtico amigo? ¡Para ser 
querido, hay que querer primero!

 
Sagitario

(23-XI al 21-XII)

Aprenda las lecciones prácticas, económicas 
o financieras que le intenta brindar el maes-
tro Saturno… ¡algo necesario!

Capricornio
(22-XII al 20-I)

¡Feliz cumpleaños! Ocupa un primer plano, 
centro de atención. Luciendo su gran prota-
gonismo, ‘garra y, sagacidad.

  
Acuario
(21-I al 19-II)

Dentro de 9 años, sus vísceras adoptarán 
un primer plano. La mente, an un 80%, es 
emocional. ¡No especule ahora!

        
Piscis
(20-II al 20-III)

Envuelto o capturado por sabro-
sas imágenes que van y vienen, estaría 
expuesto a soñar con los ojos abiertos.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

«El último viaje de la 
fragata Mercedes»

Exposición «El último viaje de 
la Fragata Mercedes. La razón 
frente al expolio» en el Archivo 
de Indias, una muestra sobre el 
buque de la Armada Española, 
las causas de su hundimiento y 
el litigio con la empresa 
Odyssey sobre su rescate.

RAÚL DOBLADO

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

10:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

11 
DE ENERO

LUNES

Santoral  

 
Hortensia, Martín de 

León

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

16:30 
 
Visita guiada al Consistorio 

De lunes a jueves y los sábados pueden 
realizarse visitas guiadas al edificio del 
Ayuntamiento para conocer su historia 
y su patrimonio. El recorrido se realiza 
a través de audioguías, pantallas 
táctiles y cartelas. El edificio actual fue 
construido en siglo XVI aunque fue 
profundamente reformado a finales del 
siglo XIX. La entrada es gratuita para 
nacidos y residentes en Sevilla y puede 
reservarse en la web  oberonsaas.com. 
Hay otro pase a las 19:30 horas. 
 
17:30 
 
Exposición «La Cueva», de 
Antonio Sosa 

Exposición «La cueva», de Antonio 
Sosa, en la Galería Cavecanem, 
muestra que exhibe dibujos y pinturas 
realizados por el artista sevillano, 
nacido en Coria del Río en el año 1952. 
La galería está en el Pasaje Francisco 
Molina (antiguo Pasaje Villasís), la 
entrada es gratuita y el horario de hoy 
es de  17:30 a 20:30 horas. 

«Gaia geométrica» 
 

Exposición «Gaia geométrica» en 
Espacio 1de7, una exhibición de obra 
mural y escultura cerámica realizada 
por las artistas Inés Casas y Patrizia 
Infante. La sala está en el Pasaje de 
Zamora, 5 y la entrada es gratuita. 
 
20:00 

 
Presentación del libro «La 
lluvia insiste fuera» 

 
En la sede social del Círculo Mercantil 
(c/ Sierpes, 65), presentación del libro 
«La lluvia insiste fuera», de Alejandro 
Lérida. Presenta el editor Pablo Méndez.  

 
Proyección de la película 
«Casa del ángel poderoso»  

 
La Filmoteca del Cicus ofrece esta 
tarde la proyección de la película «Casa 
del ángel poderoso» dentro de su 
muestra de cine polaco. Es una cinta de 
Wojciech Smarzowski que narra la 
historia de un escritor alcohólico que 
trata de recuperarse de la adicción bajo 
la influencia del amor. Es en la calle 
Madre de Dios y la entrada es gratuita.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 
Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 
Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 
Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 
Antonio Cavestany, 3, Amador de los 
Ríos, 31. 
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 
Solís, 12, López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, Padre 
Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Fernando IV 4; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 
Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 
Camino de los Toros, s/n. 
 
 Zona Sur.   
Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  
Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 
Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 
36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 
Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 
Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 
Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 
Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 
Polígono San Pablo, Barrio C, calle 
Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Avenida Ciencias, 
33 Acc. A. Edif. Estrella Este; Urbano 
Orad, 9, Edificio Navieste 4;  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 
Blq. Romegosa frente Parque Amate; 
José Jesús García Díaz, 32. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 
y Puerta Carmona (954 421 153).  República 
Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 
Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 
85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 
c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 
510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 
frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Pepe Luces,20-B.,  
Plaza Pio XII, s/n; Malasmañanas, 59; 
Duquesa de Talavera, 25. Noche: Pepe 
Luces,20-B.. Bollullos Mitación: Larga, 27; 
Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avda. del 
Aljarafe, 70, bajo B, avda. Juan Diego, 79, 
H.Buenavista,3-13, 28 de Febrero, 6 (8:00 a 
24:00). Camas: Santa María de Gracia, 64. 
Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 horas) y 
Real, 157. Coria del Río: Cervantes, 70. Dos 
Hermanas: Antonio Machado, 44, local 21; 
Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del Rocío; 
Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 
Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 
(24 horas). Gines: Avda. de la Industria 
s>/n.. La Algaba: Pza.de España, 14. 
Mairena: Av. de la Filosofía, 4, Ciudad Expo 
(24 horas). Puebla del Río:  Av.Cerro 
Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfarache: 
c/28 de Febrero, junto Ambul, 
B.Guadalajara c/Brihuega, 1 junto Hipercor. 
San José de la Rinconada: Madrid, 47; Av. 
Cristo de la Resurrección, 15. Local C. 
Sanlúcar la Mayor: Pz. Sant. Cristo de la 
Humildad, 4. Santiponce: Avd. de 
Extremadura, 123. Tomares: Clara 
Campoamor,17 centro peatonal. Valencina 
de la Concepción: Guadalquivir, 41-A

32 AGENDA abcdesevilla.es 
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SÁBADO, 9 DE ENERO DEL 2016 5IBIZA Y FORMENTERAPeriódico de Ibiza y Formentera

de Transporte.
Respecto al departamento de ca-

rreteras, la consellera remarcó la im-
portancia de aprobar «en los próxi-
mos meses» el Plan Sectorial de Ca-
rreteras para poder llevar a cabo los
proyectos de la variante de Jesús y el
desdoblamiento de la carretera de
Santa Eulària hasta Can Clavos. «No
pueden demorarse más porque son
imprescindibles y se tienen que po-
ner ya en marcha», apuntó.

Otros proyectos inmediatos , ade-
más de finalizar obras como la trave-
sía de Jesús y la carretera de Sant
Joan, será realizar un estudio de alter-
nativas para la variante del núcleo de
Sant Josep para sacar el tráfico del
pueblo y desbloquear el proyecto de
reforma del primer cinturón de Eivis-
sa (E- 10). Además, se han marcado
como objetivo solucionar los proble-
mas de drenaje de las carreteras, co-
mo el acceso a Sant Rafel o la vía al
aeropuerto.

A la espera del Cetis
La consellera también se refirió a la

situación de la estación de autobuses
del Cetis, que continúa cerrada. Se-
gún detalló, están manteniendo reu-
niones privadas con la concesionaria
(Sagalés) para llegar a un acuerdo
«global» tanto en la parte técnica, co-
mo la jurídica y económica. No obs-
tante, lamentó que no podía ofrecer
detalles de la negociación ni una fe-
cha de apertura.

I.SALA

La consellera de Mo-
bilitat, Pepa Marí, dio
ayer a conocer las ini-
ciativas que se llevarán
a cabo durante este
2016 en materia de
transporte y carreteras,
entre las que destacó la
creación de una red de
carril bici en los principales núcleos
urbanos de la isla.

En este sentido, aseguró que este
año tienen previsto poner en marcha
un carril que una Jesús y Vila y otro
en el pueblo de Sant Jordi, ya que se
tratan de los proyectos que están
«más avanzados». En el caso de Je-
sús, recordó que las obras de la trave-
sía ya contemplan un carril bici y «la
idea ahora es aprovechar la parte de
servidumbre de la E10 que tiene el
Consell, que va desde la variante de
Jesús hasta la rotonda de los poden-
cos, para acondicionarlo para que la
gente pueda llegar a Jesús, ya sea en
bici o a pie, sin dificultades y sin ju-
garse el tipo», detalló Marí, que seña-
ló que al ser un proyecto que no re-
quiere expropiaciones y que ya cuen-
ta con el apoyo del Ayuntamiento de
Vila, pueda ser una realidad este mis-
mo año.

Además, el Consell también traba-
ja para conectar la zona de Cas Mut y
Puig d’en Valls con la ciudad de Ei-
vissa, y ya ha iniciado conversacio-
nes con el director del aeropuerto pa-
ra unir otro carril desde Sant Jordi
hasta la terminal. La intención es am-
pliar este modelo de carril bici en los
núcleos de Sant Antoni y Santa
Eulària con las zonas urbanas de su
alrededor, así como en vías interurba-
nas, como la conexión de la carretera
de ses Salines con Platja d’en Bossa.

Iniciativas
En materia de transporte, Marí

también anunció la intención de im-
plementar en 2016 la integración tari-
faria de la red de transporte público
de la isla, reactivar el Consorci de
Mobilitat, realizar un estudio de me-
jora de todas las paradas de autobús,
implantar el GPS único en el servicio
de taxi o impulsar la Junta Arbitral

ElConsellpondráenmarchaunaredde
carrilbiciqueempezaráporunirJesúsyVila
La consellera de Mobilitat destaca que una de las prioridades es aprobar el Plan Sectorial de Carreteras «en

los próximos meses» para iniciar las obras del desdoblamiento de la carretera de Santa Eulària este año

Imagen de archivo del carril bici de la carretera de Sant Miquel.

�OBJETIVOS
La institución quiere
reactivar el Consorci de
Mobilitat e impulsar la
Junta Arbitral de
Transporte

El Consell Executiu
aprobó ayer las alega-
ciones al anteproyecto
de la ley balear sobre la
evaluación de los im-
pactos ambientales. En-
tre ellas, reclaman que

los informes medioam-
bientales se hagan en
la fase previa a la perfo-
ración de la búsqueda
de hidrocarburos o que
se evalúen los proyec-
tos que también sean

inferiores a 10 hectá-
reas. No obstante, des-
de el Consell aclararon
que el objetivo final es
conseguir un Mediterrá-
neo libre de prospeccio-
nes y prohibir, por tanto,

estos proyectos.
Además pro-

ponen hacer una
excepción con las insta-
laciones fotovoltaicas
que se instales en teja-
dos y cubiertas para
que no pasen una eva-
luación ambiental, sino
urbana o paisajística.

Alegaciones al anteproyecto de evaluación ambiental
L A N O T A

insular y utilizaba una plaza de aparca-
miento, a lo que Podemos respondió
que únicamente realizaba una labor
«altruista».

Por otra parte, el grupo del PSOE in-
corpora a Alan Ripoll como coordina-
dor de grupo en la institución, un car-
go que hasta ahora no había sido ocu-

pado. Alan Ripoll tiene 28 años y es
secretario general de las Joventuts So-
cialistes de Santa Eulària y vicepresi-
dente de las Joventuts Socialistes d’Ei-
vissa. Actualmente, está finalizando
sus estudios de Grado en Gestión y
Administración Pública en la Universi-
dad de Sevilla.

El concejal de Guanyem
de Sant Joan, Gianan-
drea di Terlizzi, será a
partir del lunes el nuevo
coordinador de Movili-
dad del Consell.

I.SALA

El Consell d’Eivissa sumará dos nue-
vos cargos de confianza, tras anunciar
el nombramiento del concejal de Sant
Joan de Guanyem, Gianandrea di Ter-
lizzi, como nuevo coordinador de Mo-
bilitat de la institución insular, y a Alan
Ripoll como coordinador del grupo del
PSOE en el Consell. De esta forma, se
cubrirán dos plazas creadas a principios
de legislatura, pero que hasta la fecha
no se habían ocupado. Ambos tendrán
un sueldo de 28.000 euros brutos anua-
les.

La vicepresidenta del Consell, Vivia-
na de Sans, quiso recordar que Di Ter-
lizzi fue uno de los redactores de los ob-

jetivos de las políticas de movilidad que
se recogen en los acuerdos de gobierno
entre PSOE y Podemos y defendió la
necesidad de cubrir este cargo para
«impulsar» estas políticas y elaborar un
plan integral de movilidad que apueste
por el transporte público y el fomento
de la bici y el vehículo eléctrico. «Quere-
mos avanzar hacia una isla verde y aca-
bar con el colapso de coches», apuntó.

Cabe recordar que el Consell anunció
el nombramiento de este cargo en el
mes de julio, aunque a finales de sep-
tiembre reconoció que no contaba toda-
vía con ninguna relación contractual
con el Consell. El PP cuestionó la situa-
ción laboral de Di Terlizzi tras acusar
que «siempre» estaba en la institución

GianandreadiTerlizziyAlan
Ripoll,nuevoscargosde
confianzaenelConselld’Eivissa
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OÑATI

Junta de la hermandad 
de Santa Clara  

La Hermandad de Santa Clara ce-
lebra mañana su junta general. 
El programa arrancará con una 
misa por los difuntos de la cofra-
día, que se oficiará a las 12.30 ho-
ras, en la iglesia del Monasterio 
de Bidaurreta. Seguidamente, se 
desarrollará la Junta anual.

EN BREVE

:: MARIAN GONZÁLEZ 
OÑATI. El cine en euskera ha dado 
un salto cualitativo y cuantitativo 
en la última década y ha hecho co-
rrer mucha tinta, sobre todo  tras la 
candidatura española de ‘Loreak’ a 
los Oscar. Las anteriores generacio-
nes de cineastas vascos se traslada-
ban a Madrid y Barcelona para desa-
rrollar sus carreras. Ahora los jóve-
nes realizadores están haciendo cine 
desde aquí, y el peso de Debagoie-
na es realmente llamativo con el ber-
garés Altuna y el oñatiarra Arregi 
como cabezas más visibles. 

 No es por tanto extraño que la 
investigadora oñatiarra de la facul-
tad de Ciencias Sociales y de la Co-
municación de la UPV, Miren Ma-
nias, decidiese analizar la financia-
ción y viabilidad del cine en euske-
ra desde aquel 2005 en el que se es-
trenó la exitosa ‘Aupa Etxebeste’ 
hasta el año 2012. Lo hizo para la te-
sis doctoral que defendió el pasado  
verano, y su excelente trabajo le ha 
hecho ser premiada por la SGAE.  

Miren, doctora ya en comunica-
ción audiovisual,ha sido galardona-
da  ex aequo junto a ‘Explorando el 
vínculo entre la economía del 
copyright y la política de competen-
cia. Implicaciones para el bienestar 
general’, de Noemí Pulido (Univer-
sidad de Sevilla) en unos premios 
que tienen como objetivo impulsar 
la investigación universitaria en las 
disciplinas que rodean el hecho au-
toral y la creación.   

Se trata según explica la Funda-
ción SGAE «de estimular la investi-
gación y contribuir a la generación 
de conocimiento en materias como 
la economía de la cultura, la socio-
logía de la cultura, la gestión cultu-

ral, las políticas culturales y la co-
municación y cultura, perspectivas 
cuyo conocimiento aplicado al sec-
tor de la creación implica una me-
jora en las condiciones en las que los 
creadores realizan y difunden su tra-
bajo al conjunto de la sociedad». 

 Cuatro años de estudio 
Miren ha desarrollado su tesis doc-
toral los últimos cuatros años pero 
los cimientos de su trabajo se forja 
ron antes. La idea surgió cuando es-
taba en la licenciatura de Comuni-
cación de Mondragon Unibertsita-
tea, de la que es precisamente pro-
fesor Aitor Arregi, que pese a su ju-
ventud puede presumir de haber 

sido nominado varias veces a los 
Goya  como director o como produc-
tor de variopintos trabajos. Desde 
el filme de animación ‘Glup’, al do-
cumental ‘Lucio’ o la  exitosa ficción 
‘Loreak’, que finalmente no estará 
en la terna final de los oscars, pero 
ha hecho historia.  

Como proyecto final de carrera 
en M.U, Miren analizó la produc-
ción del cine vasco, y más concreta-
mente el hecho en euskera. Se cen-
tró en tres películas: ‘Aupa Etxebes-
te’, ‘Kutsidazu bidea, Ixabel’ y ‘Eutsi!’ 
y hablando con los productores y di-
rectores se dio cuenta de que en 
Euskal Herria hacer una película era  
complicado en términos de viabili-

dad económica. Apreció que no se 
había realizado prácticamente nin-
gún trabajo de investigación sobre 
la producción y financiación del cine 
en euskera: y se lanzó a hacer la te-
sis doctoral, analizando económica-
mente 11 largometrajes.  

Un minucioso trabajo titulado 
‘Euskarazko zinemaren produkzioa 
eta finantziazioa (2005-2012): ha-
maika fikziozko film luzeren azter-
keta ekonomikoa’ que ha conquis-
tado a la SGAE y arroja datos para la 
reflexión. Como el hecho de que la 
cinematografía vasca destina una 
media del 80% del presupuesto al 
ámbito técnico. Eso influye en el 
apartado  artístico de las películas 

que reciben el 4% del montante ; lo 
que supone un escollo para el éxi-
to. Otro aspecto relevante es que  
en las producciones vascas se desti-
na un 15% del presupuesto a promo-
ción, mientras que las películas es-
tadounidenses,  invierten el 50% 
del mismo. Pese a todo ‘Loreak’, 
como en su día ‘Aupa Etxebeste,’ ha 
supuesto un punto de inflexión. El 
cine euskaldun gana peso, y la doc-
tora en comunicación audiovisual 
oñatiarra Miren Manias lo ha anali-
zado con una tesis ‘de cine’.

La SGAE premia la tesis doctoral de 
la investigadora local Miren Manias
Analiza la producción cinematográfica en euskera y su financiación de 2005 a 2013

Protagonista. Miren Manias Muñoz ha realizado un análisis económico de 11 largometrajes. :: ZINEA.EU

Una excelente 
cosecha y un punto 
de inflexión  
Lo cierto es que 2015 ha sido un 
año ‘de cine’ para Debagoiena. 
Dos de los filmes en euskera que 
más han dado que hablar: ‘Lo-
reak’ y ‘Amama’ tienen sello co-
marcal. El bergarés Asier Altuna 
es director de la primera cinta, y 
el oñatiarra Aitor Arregi, coguio-
nista y productor del filme que 
fue nominado a los Goya y selec-
cionado para la carrera de oscar. 
El listón estaba muy alto, y la 
guinda la ha puest0 la investiga-
dora Miren Manias, que ha des-
pedido el año siendo premiada 
por la SGAE. 

 Miren constató que desde 
1989 hasta 2005 no había ningu-
na película de ficción íntegra-
mente rodada y estrenada en 
euskera, y que desde 2005 tras el 
éxito de ‘Aupa Etxebeste!’ se 
puede hablar de cierta constan-
cia. La tesis doctoral evidencia  
que la política audiovisua para 
ayudar a producir cine vasco del  
Gobierno Vasco y ETB ha sido un 
gran impulso, sobre todo para el 
cine realizado en euskera. Ha 
permitido sentar las bases para 
desarrollar un cine que se forjó 
primero en los cortometrajes, lo 
que ha dado a los realizadores la 
experiencia y la confianza nece-
saria para enfrentarse a los largo-
metrajes. 

El Izarraitz cierra la 
primera vuelta (18.00)  
en Zubikoa dispuesto  
a romper la imbatibilidad 
de los vizcaínos 

:: M.G. 
OÑATI. Tras el parón navideño, la 
liga vasca de balonmano se reanu-
da hoy con un partido de alto volta-
je en Zubikoa. El Izarraitz Aloña, 
premiado como el mejor equipo oña-
tiarra de 2015 en la gala del depor-
te,  inaugura el año recibiendo (a las 
18.00 horas) al único equipo invic-
to del campeonato: el BM Basauri 
Indupime. Rival con el que compar-

te liderato en un  terceto de cabeza 
que completa el Mugarri arrasatea-
rra.  

Los tres equipos suman 21 pun-
tos, pero los vizcaínos son los úni-
cos que no conocen la derrota. Arra-
satearras y oñatiarras suman diez 
victorias, una igualada y una derro-
ta, mientras que los basauritarras lle-
van nueve triunfos y tres empates.  

La primera vuelta termina al rojo 
vivo,  con el Izarraitz Aloña como 
conjunto más anotador, lleva 344, 
y el BM Basauri, como el menos go-
lelado (258). Las espadas están en 
alto y los oñatiarras afrontan el par-
tido con un plus de motivación. Sa-
ben que la victoria supondría dar un 
gran paso adelante, teniendo en 

cuenta  que les ha costado 13 años 
regresar a Segunda Nacional. Ade-
más se da la circuntancia de que el 
Mugarri tampoco lo tendrá fácil, se 
enfrenta a Corazonistas, cuarto en 
la tabla, así que la primera jornada 
liguera de 2016 llega animada. 

El Izarraitz Aloña, sabe que ten-
drá que darlo todo, porque el Basau-
ri es un hueso. Pero, espera que el 
factor campo y el apoyo de la afición 
oñatiarra sean su arma secreta, y 
puedan dar la campanada. 

Y si el partido de hoy promete, el 
de mañana también. El sénior fe-
menino, tercero en la actualidad en 
la clasificación, se medirá a partir de 
las 12.00 horas, al Aiala, dispuesto a 
seguir escalando posiciones.  Maña-

na asímismo, a las 10.15, el cadete 
femenino repetirá rival, el Aiala, en 
Zubikoa; mientras que el cadete mas-
culino juega hoy, a las  16.00, ante 
Caribe Berri. 

Cartelera de fútbol 
Tras la contundente victoria logra-
da el pasado domingo ante el Euskal-
duna (4-1), el regional de honor de 
fútbol viaja mañana a Mutriku con 
el objetivo de cerrar la primera vuel-
ta con buen pie. Solo tres puntos se-
paran en la actualidad a los rojillos 
de la quinta plaza, así que el objeti-
vo es claro. Los mutrikuarras, sex-
tos en la tabla, también quieren es-
calar puestos, así que el duelo esta-
rá servido a partir de las 16.30, en 
San Miguel. En Azkoagain, el cade-
te y el juvenil de primera inician hoy 
la competición copera, midiéndose 
a las 11.30 y 16.30 respectivamente 
al Mondra. Mañana, el relevo pasa-
rá al cadete de honor, que a las 11.00, 
jugará contra el Lagun Onak.

Duelo de gallos entre el Aloña  
y el Basauri con el liderato en juego

‘Urzulo’ continúa su 
ruta de proyecciones 

Tras ganar el eguzkilore de plata 
a la mejor película en euskera del  
Bilbao Mendi Film Festival, el 
documental oñatiarra ‘Urzulo’ se 
proyecta el lunes, a las 19.00, en 
Bergara (Palacio Irizar) inaugu-
rando la Mendi Astea.

Sábado 09.01.16  
EL DIARIO VASCO16 ALTO DEBA

SECCIÓN: 

E.G.M.: 

O.J.D.: 

FRECUENCIA: 

ÁREA: 

TARIFA: 

PÁGINAS: 

PAÍS: 

COMARCAS

240000

Diario

815 CM² - 71%

3174 €

3

España

9 Enero, 2016

Usuario
Resaltado



OPINIÓN

6 Sábado9deEnerode2016 | DIARIODESEVILLA

A
la gran banca le están creciendo
los enanos. Por si no fueran po-
cos los problemas de eficiencia
y rentabilidad que tienen, son

muchas las startups que intentan quitar-
les clientes en algunas áreas de negocio
específicas, o incluso en todas. Es el
mundo Fintech, acrónimo de los térmi-
nos anglosajones financial y technology,
que engloba a los servicios o empresas
del sector financiero que aprovechan las
tecnologías más modernas para crear
productos innovadores en el campo fi-
nanciero. La referencia es Uber, la star-
tup que se ha convertido en el paradig-
ma de la disrupción de sectores a nivel
mundial. Todos ellos acabarán siendo
uberizados; muchos, como la prensa, la
hostelería o las aerolíneas, ya lo han ex-
perimentado.

En el área que más tiempo se lleva tra-
bajando es la de pagos y transacciones,
con empresas como PayPal, o como
Cashcloud, con su monedero electróni-
co para smartphones. Pero la expansión
se está produciendo en todos los frentes.
Así, son numerosas las empresas que
ofrecen préstamos interpersonales o las
que financian las ventas de las pyme.
Seguros, asesoramiento, optimización
de carteras de inversión a través de in-
ternet o monederos digitales son otros
de los servicios que se están ofreciendo.

El volumen de negocio de esta banca
sin bancos no para de crecer. El Financial
Times hace pocos días, en su artículo Al-
ternative groups seize business from len-
ders, señalaba que la consultora McKin-
sey pronostica que en la próxima década
la competencia tecnológica reducirá las
ganancias de la industria bancaria en un
60% en los préstamos al por menor, co-

mo los préstamos para coches, y entre
un 10 y un 35% los beneficios derivados
del procesamiento de pagos, los présta-
mos a pymes, la gestión del patrimonio
y las hipotecas. Por su parte, la consulto-
ra PwC prevé que los nuevos préstamos
peer-to-peer en los EEUU se multiplica-
rán por veinte para 2025.

Los bancos no sólo ven peligrar las co-
misiones de esas parcelas de negocio si-
no también su protagonismo como inter-
locutor con el cliente en lo relativo a su
vida financiera. Algunos todavía creen
que las estrictas regulaciones les prote-
gerán y pondrán límites al crecimiento
del sector Fintech, aunque otros están
adoptando posturas más activas, desa-
rrollando diferentes estrategias: colabo-
rando con ellas, estableciendo alianzas,
invirtiendo o incluso comprándolas. Un
ejemplo es ING, que se asoció con
Kabbage para lanzar una plataforma en
línea que ofrece préstamos de hasta
100.000 euros en sólo siete minutos, o la
puesta en marcha de la aplicación Twyp
con la que se puede enviar y recibir dine-
ro de móvil a móvil.

Pero lo cierto es que estas empresas
aún dependen de los bancos para desa-

rrollar su actividad. Primero, por la ne-
cesidad de recursos, ya que muchas de
las plataformas, como la empresa Len-
ding Club, obtienen hasta un 80% de su
liquidez de instituciones financieras y
no de particulares, por lo que el resul-
tado final es que los bancos prestan su
dinero a través de ellas en vez desde sus
sucursales. Y segundo, porque las ope-
raciones terminan finalmente necesi-
tando de cuentas corrientes tradiciona-
les, y esta delicada función de captar
fondos reembolsables del público la de-
sarrollan con absoluta exclusividad las
entidades que disponen de ficha banca-
ria.

Pero quizá en el futuro se vaya más
allá constituyéndose auténticos bancos
Fintech, que, libres de la dependencia
bancaria por disponer de licencia pro-
pia, ofrecerán directamente a los clien-
tes los productos típicos para captar,
mantener y mover los fondos, y el resto
de servicios los proporcionará un terce-
ro que seleccionen, compitiendo así con
todos los servicios bancarios sin necesi-
dad de crearlos: se tratará de buscarle al
cliente en el mercado la solución ópti-
ma. Ante esta amenaza, es probable que
sean los bancos actuales los que se con-
viertan en bancos Fintech, agregando de
nuevo los servicios que las nuevas em-
presas tecnológicas están desagregando
para continuar siendo el punto de refe-
rencia en la cuestión financiera.

Lo que esta uberización del sector
bancario muestra con claridad es que
cualquier escenario concebible pasa por
un entendimiento entre los bancos y los
innovadores, y que la banca no tiene
otra opción que asumir que la tecnología
juega un papel fundamental en las acti-
vidades financieras cotidianas. El oligo-
polio del que disfrutaban se está rom-
piendo, y su tamaño se vuelve en contra
frente a la estructura ágil y rápida de es-
tas nuevas plataformas. Disponer de una
gran base de datos de clientes pero saber
tratarlos de forma personalizada será,
como siempre ocurrió en los negocios, la
clave del éxito, pero ahora la tecnología
reclama, porque lo posibilita, que en el
mundo de las finanzas esto se haga de
forma diferente.

EN EL PISO DE
JOAN ROCA PINET

E
N el piso de la calle Joan Roca Pi-
net, un dúplex envidiable que tan
sólo podría ser alquilado por un
buen sueldo y en éste caso dicen

en el barrio que el americano es ingenie-
ro, habitan desde hace dos años los pa-
dres con sus tres pequeños. No hablan
mucho con ellos porque en el de Sant
Pau están entretenidos más en sus cosas
diarias que en quienes van y vienen. Por
Girona se está siempre recibiendo y des-
pidiendo vecinos. Tampoco es cuestión
de ponerse en las estaciones con un pa-
ñuelo cuales plañideras a coger las señas
de inmigrantes y emigrantes. Aquí cada
uno hace su vida y punto. Se es generoso
dando limosna por la calle y te diferen-
cias con quien no la da porque en reali-
dad estás dando la paga a tu propio espí-
ritu más que solucionando el problema
al mendigo con el que tropiezas por el
suelo. Como para reparar en una familia
americana de bien que vive recogida en
su casa y de la que poco más se deja co-
nocer. Ahora que se ha sabido que convi-
vían desde hace más de un mes con su hi-
jo de siete años muerto y envuelto entre
sábanas, mantas y tumbado en su cama,

tampoco se han delatado muchos deta-
lles sobre ellos. Sí que hacían vida a su
lado y comían sobre una torre de colcho-
nes junto al cadáver. Que los otros de los
hijos de doce y catorce años no estaban
escolarizados –ahora tratados por psi-
cólogos– y de la esposa y el padre, la
edad. Una pareja joven diríamos, por-
que tan sólo tienen 38 y 39 años. Pero
pasan esas cosas que suceden cuando
estas mirando una película sentada en
el sofá y ves el atrio de la puerta cortado
en vertical. Al lado derecho llaman al
timbre desde el rellano de la escalera los
Mossos D’Esquadra. Desde el interior
del piso impregnado por el hedor de la
criatura en putrefacción, el padre
abriendo la puerta con absoluta natura-
lidad, tan rara escena en la que ni siquie-
ra había ambiente de cena navideña en
pleno 31 de diciembre. Éste responde a
los policías que todo va bien. Que su fa-
milia ha exagerado por llamar al consu-
lado para saber sobre su paradero. Y te
quedas sentada en el sofá viendo cómo
se marchan los Mossos, se cierra la puer-
ta del piso sin que éstos descubran la
macabra historia. Tiene que ser la due-
ña del dúplex quien vaya días después a
reclamar cuatro meses de alquiler y por
la peste dé la voz de alarma. Y ahora
vuelve el ¿por qué, eterno? ¿Una de-
mencia, una disociación individual, co-
lectiva? ¿Qué pasó en el piso de Joan
Roca Pinet?

Por montera

MARILÓ
MONTERO
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‘FINTECH’, LA BANCA ‘UBERIZADA’

¿Una demencia, una
disociación individual,
colectiva? ¿Qué pasó en el
piso de Joan Roca Pinet?

ARMAS

U
NA de las primeras sorpresas que
te llevas en los centros comercia-
les de Estados Unidos es que cru-
zas el departamento de ferretería

y de pronto llegas al de las armas. Y allí te
encuentras a unos señores que están com-
probando la mirilla de una escopeta o el
cargador de una pistola. Nosotros, por
fortuna, no estamos acostumbrados a es-
tas cosas, pero muchos americanos están
convencidos de que no sabrían vivir sin un
arma en su casa, o incluso sin un buen ar-
senal.

“En muchos lugares de este país es más
caro comprar un libro que un arma de

fuego”, ha dicho esta semana el presi-
dente Obama en un acto en el que pidió,
una vez más, un mayor control en la ven-
ta de armas. Pero esa lucha es muy difí-
cil porque el uso de armas es un derecho
constitucional en Estados Unidos y no
puede ser derogado a menos que se pro-
duzca una compleja reforma constitucio-
nal. Y peor aún, millones y millones de
ciudadanos votan a los candidatos que
les garantizan que ese derecho va a se-
guir en vigor. Así que todos los que aquí
se llenan la boca con la defensa a ultran-
za de la democracia radical y del derecho
a decidir –desde la independencia de Ca-
taluña hasta la ubicación de los velado-
res en una plaza– deberían reflexionar
un poco sobre este asunto de la venta de
armas. Porque el derecho a llevar armas

está garantizado por la segunda enmien-
da constitucional introducida en 1791.
En su momento, ese derecho se fundaba
en la idea de que los ciudadanos pudie-
ran formar milicias armadas para opo-
nerse a un posible golpe de estado mili-
tar. Se trataba de oponerse a la tiranía, y
sólo eso. Pero como en todos estos años
nadie se ha preocupado de cambiar esta
norma, muchos ciudadanos la conside-
ran un derecho inalienable. Y el Estado,
impotente, no sabe cómo derogarla, por
muchos crímenes violentos que se come-
tan por su culpa.

Los que defendemos que hay principios
morales que están por encima de cual-
quier decisión democrática –la supresión
de la pena de muerte, la solidaridad inter-
territorial, el derecho a la sanidad y a la
educación gratuitas– sabemos muy bien
que debe haber unos límites estrictos a los
derechos colectivos. No todo es opinable
y no todo es aceptable. Por nuestro bien,
el derecho a decidir debe tener límites. Y
si no, que les pregunten a las americanos
sensatos que se horrorizan al cruzar el pa-
sillo del supermercado que lleva a la sec-
ción de venta de armas.

En tránsito

EDUARDO
JORDÁ
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No todo es opinable y no
todo es aceptable. Por
nuestro bien, el derecho a
decidir debe tener límites

LA TRIBUNA

CARMEN
LÓPEZ
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En Andalucia se saben los niveles de emisiones de todos los
pueblos, pero no se ba avanzado mucbo porque los municipios
carecen de un plan estrat(gico contra el cambio clim( tico

1 rues de diciembre de 2o15 ha
sido el m~s seco y c~lido de los
ffltimos 50 afios. Para que el
calentamiento global no supe-
re los 2,5oc de incremento de
temperatura de la atm6sfera
no debe superarse la concen-

traci6n de 450 de GO~ en la atm6sfera. Parece
que 6ste es el escenario deseado por los res-
ponsables de los paises m~s contaminantes.
La pregunta es ~cu~nto sufrimiento global ha-
br~ con 2,5oc de incremento de temperatura?
Actualmente las medidas que se hacen en con-
diciones naturales no bajan de 400 ppm. En
las ciudades entre 50o y 1.ooo ppm. En los es-
pacios interiores inadecuadamente ventilado
se superan los 2.ooo ppm.

Si las concentraciones de GO~ en la atm6sfe-
ra debido a nuestras emisiones supera los 6o0
ppm sets imposible evitar un incremento de
temperatura de 3,5OG, una temperatura catas-
tr6fica para el planeta y sus criaturas. Algunos
escenarios tendenciales de calentamiento glo-
bal predicen que el nivel de cat~strofe global
planetaria de los 3oc de incremento de la tem-
peratura se podria alcanzar en el ado 2036. Es
muy llamativo que Ghina manifieste que al-
canzar~ su mSximo nivel de emisiones en el
ado 2030. Tambi6n convendria pensar que
China emite mucho por la deslocalizaci6n pro-
ductiva de los paises de occidente, que fabri-
can sus productos en Ghina pot razones labo-
rales y econ6nflcas, pero no se imputa a dichos
paises una huella de carbono correspondiente
o una deuda ecol6gica afiadida. Otros grandes
emisores se ponen como 1/mite para tomar
medidas el ado 2025. Hacen falta medidas de
contenci6n de emisiones con valores vincu-
lantes para los grandes cansantes del calenta-
miento global y plazos concretos de control.

Por otto lado hay que diferenciar entre pai-
ses contaminantes destacables, los d~sicos y
los nuevos. Tambi6n habria que pensar que, si
se admite que el cambio climStico es un pro-
blema, la cuesti6n no es ~deberiamos emitir
menos>~ sino ~emitiremos menos)}. Y pensar
en los migrantes ambientales, esos que se
mueven por causas ambientales, una de las
cuales muy grave es el cambio dim~ttico.
aQuien se hace cargo de compensar sus con-
culcados derechos? Importantes inundacio-
nes en Galicia estos dias, si estamos de acuer-
do, yen Paris se ha dicho, en que son inciden-
cias extremas debidas al cambio clim~tico
~porqu6 no pagan los dafio los grandes emiso-
res de gases de efecto invemadero? De nuevo,
los dafiados son los m~s pobres y desfavoreci-
dos. Estamos ante una indignante situaci6n
por mucho que caras muy conocidas aplaudie-
ran las conclusiones de la cumbre de Paris. Un
cambio tecnol6gico hace falta, pero sobre todo
en la direcci6n de energia fotovoltaica de au-
togeneraci6n, de forma que las personas pue-
dan utilizar ese recurso gratuito que es la ra-
diaci6n solar, aQuien se hace cargo de los
muertos de sed o por inundaciones debido al
cambio clim~rico? En relaci6n con los lOO.OOO
millones de d61ares para ayudar a los palses
empobrecidos debe estar claro qui6n los pone,
cuando y a quien van y para qu6.

En la cumbre la Paris se ha tratado esto pero
las conclusiones y las escasas medidas no en la
direcci6n deseable ya que no hay claridad nin-
guna, ni cifras concretas, ni plazos, ni acuer-
dos vinculantes, asi como ignorancia hacia los
migrantes o refugiados ambientales. Se habl6
en Paris de los sumideros de di6xido de carbo-
no, pero no se avanz6 en nada concreto. Es de-
cir, la cumbre de Paris de nuevo, como el resto
de la cumbres, causa una profunda decepci6n.

Tras la Cumbre
Clima de Paris

Ileg6 el tiempo de
los alcaldes

Pero hay una cuesti6n que puede tener impli-
cadones a cor~o plazo ffente a la ausencia de
concreci6n del resto de medidas a nivel global.
Me refiero al compromiso local. En Paris habia
cerca de 1.ooo alcaldes y alcaldesas han firma-
do un compromiso de actuar frente al cambio
dimStico. Lleg6 la hora de llevar a cabo plan-
teamientos locales. El tema no tiene su origen
en Paris. Existia un comprorcflSO previo deno-
minado pacto de alcaldes. En Andalucia, pot
ejemplo, se saben los niveles de emisi6n de to-
dos los pueblos y ciudades. Sin embargo, con-
sidero que no hemos avanzado mucho. Nues-
tros municipios camcen de un Plan Estrat6gi-
co contra el cambio clim~tico.

E1 compromiso adquirido en la cumbre de
Paris obliga a desarrollar este aspecto. Un Plan
Estrat6gico contra el cambio clim~tico, tal co-
mo se ha disefiado en el Plan Andaluz de Ac-
ci6n pot el Clima, pionero en la Uni6n Euro-
pea, tiene tres lineas de acci6n: mitigaci6n,
adaptaci6n y comunicaci6n. Las ciudades y
pueblos tiene que mitigar el cambio dim~fico
mediante medidas de disminuci6n de emisio-
nes y politicas de incremento de la capacidad
de sumidero de di6xido de carbono de la vege-
taci6n urbana. Para ello hacer falta incentivar
el transporte pflblico, la bicicleta y la circula-
ci6n peatonal. Tambi6n debemos plantar los
Mboles adecuados en el nflmero necesario pa-
ra captar carbono de la atm6sfera urbana, por
supuesto, gestionarlos de forma adecuada.

//
Hacen falta medidas de

contenci6n de emisiones
con valores vinculantes

para los grandes
causantes del

calentamiento global y
plazos concretos de

control

Los alcaldes y alcaldesas debe elegir bien los
~rboles, terminar con esas podas infames que
vemos todavia en nuestras ciudades y dar a los
~rboles el suelo que necesitan para crecer.

La ciudad debe adaptarse a los rigores del
cambio dim~co. Hay que calcular la huella
de carbono de cada municipio acmalmente.
En Andalucia se esperan en los pr6ximos afios
incrementos elevados de 1as temperaturas es-
tivales. Las ciudades y pueblos deben adaptar-
sea los rigores del cambio clim~tico./~C6mo se
podr~ vivir en esos barrios sin la vegetaci6n
adecuada? ~D6nde jugar~n los nifios y los ve-
r/m jugar los mayores es los barrios desabaste-
cidos de verde urbano?

La salud urbana se puede vet dafiada en los
afios venideros. Hemos tenido un otofio muy
c~lido/~anticipa un verano de olas de calor? La
ciudad debe estar preparada para estas contin-
gencias. Y todo ello debe ser comunicado a la
ciudadania pot los medios adecuados. Los
acuerdo globales de la cumbre de Paris no son
satisfactorios ya que predomina la imagen
frente a la acci6n concreta y a fiempo. Pot ello
la acci6n local es imprescindible. Si todas la
ciudades y pueblos lo hacen se podria propi-
ciar un cambio global de acritudes con inci-
dencia en lo global. De nuevo, pensemos glo-
balmente y actuemos localmente. Es la hora
de los alcaldes y alcaldesas, hay que plantear
un plan estrat4gico contra el cambio dim~fico
en cada municipio. Una gran responsabilidad
que no se debe demorar. ̄
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ANDALUCÍA

A diferencia del mercado del gas 
natural que está más fragmen-
tado, el mercado del petróleo 
crudo es esencialmente mun-
dial y toma dos precios de refe-
rencia, el del barril de la varie-
dad «West Texas Intermediate» 
(WTI), que se produce funda-
mentalmente en el Sur de Cali-
fornia y en Oklahoma, y el 
«Brent», que se extrae esencial-
mente en Arabia Saudita y es el 
que sirve de referencia para 
Europa. La situación de tres 
países ha hecho que el precio 
del segundo haya caído a los 35 
dólares por barril; dos dólares 
por debajo del WTI. Estos países 
son la propia Arabia Saudita (el 
principal exportador mundial 
de crudo), Irán y China.

La nueva caída del precio del 
petróleo (2016 es el segundo 
año consecutivo de bajada) 
tiene implicaciones económi-
cas extraordinarias para la ma-
yor parte de las economías de-
sarrolladas que siguen siendo 
«petro alcohólicas». El mercado 
de petróleo tiene un problema 
de sobreproducción y, como 
ocurriría con el precio de cual-
quier materia prima en un 
mercado relativamente libre, su 
precio tendría que caer como lo 
está haciendo. Goldman and 
Sachs (el mismo banco que es-
tuvo en el origen del fi asco de 
las fi nanzas públicas griegas) 
estima que el precio del petró-
leo aún tiene margen de caída 
hasta los 20 dólares. Un precio 
de este tipo es perfectamente 
asumible por Arabia Saudita 
desde el punto de vista del cos-
te de producción (estimado en 
unos 4 dólares por barril), pero 
no tanto desde la perspectiva de 
los ingresos fi scales de esta Pe-
tro Monarquía de Oriente Me-
dio que dependen en un 70% de 
las ventas de petróleo.

La nueva bajada del precio 
del «Brent» ha sido impulsada 
por Arabia Saudita y responde, 
en buena medida, a su reciente 
enfrentamiento diplomático 
con Irán. La cuestión no es ba-
ladí pues después del acuerdo 
en materia nuclear de este país 
persa con Estados Unidos y 
otras potencias, justo en 2016 va 
a comenzar a exportar de nuevo 
petróleo. La bajada de precio de 
los saudíes es una sencilla estra-

José Manel 
CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

¿LA CONSPIRACIÓN DEL PETRÓLEO BARATO?

«LA NUEVA 
BAJADA DEL 
‘BRENT’ HA SIDO 
IMPULSADA POR 
ARABIA SAUDITA» 

«ES UNA SENCILLA 
ESTRATEGIA 
COMERCIAL, PERO 
CON CONSECUENCIAS 
GEOPOLÍTICAS»

tegia comercial que busca 
mantener su cuota de mercado, 
pero también es una decisión 
con consecuencias geopolíticas 
que perjudican a un país ene-
migo como Irán.

En el fondo, sigue habiendo 
un problema de sobreproduc-
ción cuyo origen más plausible 
es el cambio que está experi-
mentando la economía china 
–la gran consumidora mundial 
de todo tipo de materias pri-
mas, también petróleo crudo y 
refi nado–. Los expertos en eco-
nomía china (que ahora pulu-
lan por doquier) sostienen que 
está dejando de ser una econo-
mía basada en la inversión, para 
ser una economía de consumo. 
La diferencia estriba en que el 
componente de inversión de la 
demanda agregada de un país 
tiene un efecto «tractor» sobre 
el resto de la economía mucho 
mayor que el consumo. Tam-
bién tiene una necesidad más 
elevada de materias primas. 

Hasta aquí la explicación más 
lógica desde un punto de vista 
económico y geopolítico de la 
bajada del precio del petróleo, 
pero no me resisto a compartir 
otro análisis que no me ha de-
jado indiferente. Como es sabi-
do, la pugna por el control de los 
recursos naturales estratégicos 
es una preocupación central de 
los servicios de inteligencia y ha 
sido vivero tradicional de histo-
rias noveladas de conspiracio-
nes. Una de ellas es la que el 

* Profesor Titular de Economía de la 
Universidad de Sevilla. Director de la 
Cátedra de Economía de la Energía y 

Medio Ambiente. Investigador asociado 
Universidad Autónoma de Chile

escritor y ex agente del KGB 
Daniel Estulin sostiene en su 
reciente libro «Fuera de con-
trol». Buena parte del libro es un 
compendio mal estructurado 
de opiniones ya vertidas pero, 
en esencia, sostiene que desde 
la aceptación de las teorías del 
Club de Roma del riesgo de 
agotamiento de recursos, los 
servicios secretos británicos se 
empeñaron en conducir al 
mundo islámico hacia una 
Edad Media basada en el odio 
al modelo de vida occidental 
que, de paso, lo abocaba a una 
economía permanentemente 
empobrecida y poco deman-
dante de materias primas que 
quedaban así a disposición de 
Occidente. El vehículo principal 
para ese camino a la Edad Me-
dia era una lectura fundamen-
talista del Corán que usaba a 
Occidente como el gran enemi-
go cohesionador. Las conse-
cuencias de una Edad Media 
religiosa con unas tecnologías 
del siglo XXI y los ingresos del 
petróleo ya las conocemos. Por 
eso, alguien podría argumentar 
desde las teorías de la conspira-
ción (o no) que una bajada del 
precio mundial del petróleo es 
un golpe a muchos intereses, 
pero también a las fi nanzas del 
terrorismo yihadista.

LA RAZÓN

El visado de 
viviendas subió 
un 42% en los 
diez primeros 
meses de 2015

LA RAZÓN. - Sevilla

Los visados de obra nueva para 
uso residencial en la comuni-
dad andaluza alcanzaron en el 
periodo comprendido entre 
enero y octubre del año pasado 
las 6.058 unidades, lo que su-
pone un incremento del 42,3 
por ciento respecto a lo suce-
dido en el ejercicio de 2014, 
según se desprende de datos 
proporcionados por el Minis-
terio de Fomento que dirige 
aún Ana Pastor.

En este sentido, según la in-
formación de Fomento con-
sultada por Europa Press, que 
aporta datos procedentes de 
los colegios de arquitectos, 
dentro de las viviendas de uso 
residencial, destaca el incre-
mento de las edifi caciones en 
bloque.

Ese tipo de viviendas, pasa-
ron de las 2.356 unidades en los 
diez primeros meses de 2014 a 
las 3.707 entre enero y octubre 
de 2015, una subida que supo-
ne un incremento del 57,3 por 
ciento.

A ello se suma que los visa-
dos de viviendas unifamiliares 
aumentaron en Andalucía un 
23,5 por ciento, pasando de 
1.899 unidades contabilizadas 
durante los diez primeros me-
ses de hace dos años, a los 
2.347 visados que hubo en 
enero, febrero, marzo, abril, 
mayo, junio, julio, agosto, sep-
tiembre y octubre del pasado 
ejercicio 2015.

Menos ampliaciones
Por otro lado, pero sin abando-
nar el mercado inmobiliario, 
en el mapa de la región, en los 
diez primeros meses de 2015 
se registraron 252 visados para 
acometer ampliaciones de vi-
viendas, frente a los 349 de 
2014. Esos registros signifi can   
en ese caso un descenso, un 
concreto un 27,7 por ciento 
menos.

También aumentaron, sin 
embargo, los visados para lle-
var a cabo obras de reforma y 
de restauración en la comuni-
dad autónoma, con 2.914 visa-
dos aprobados, frente a los 
2.691 registrados entre enero y 
octubre de 2014. Ello supone 
un alza del 8,2 por ciento en 
esta ocasión.
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DIEGO MÁRQUEZ  

Pilar Aranda denunció que la deuda 
de la Junta de Andalucía puso al bor-
de del colapso a la Universidad de Gra-
nada (UGR). Tras el pago de unos 38 
millones de euros ingresados in extre-
mis antes de final de año, se salvó par-
te del problema pero quedarían más 
de 110 millones pendientes, y el Go-
bierno de Susana Díaz no da plazos.  

Fue secretaria ejecutiva del Plan 
Andaluz de Investigación, y exige una 
década después un modelo de finan-
ciación que premie la calidad inves-
tigadora en las universidades anda-
luzas. Es la primera rectora de la UGR 
en sus casi 5 siglos de historia. 
 —¿En qué nota un alumno que en 
el Rectorado haya una mujer al fren-
te con un equipo de mujeres? 
—En el pragmatismo y el realismo, 
con una dosis de vida universitaria 
del día a día que tratamos que se de-
sarrolle lo más normal posible, con 
un punto de optimismo incluso en 
situaciones duras. 
—Es el primer año que ha empeza-
do como rectora, ¿qué le ha pedido 
a 2016? 
—Continuar con la fuerza e ilusión 
con el que creo que he arrancado este 
rectorado. 
—La UGR ha estado en la lista de 
grandes morosos de Montoro... 
—Pero eso no tendría que haber sido 
así porque nosotros teníamos un cer-
tificado hasta septiembre de estar al 
día en nuestras deudas fiscales. Ellos 
mismos en la primera página de esa 
resolución indicaban que a lo mejor 
había errores y que algunos estaban 
al día.  
—Ustedes pagaron en diciembre los 
5,8 millones de euros que debían a 
Hacienda y otros atrasos que es por 
lo que salieron en esa lista. 
—Efectivamente, porque estábamos 
por encima de una deuda de 1 millón. 
Pero nuestra certificación estaba ade-
cuada hasta septiembre. De hecho, 
hemos recibido subvención al final 
del año de investigación, de estan-
cias breves, por estar al día. De lo con-
trario, no podríamos haber salido en 
la resolución que ha hecho la Secre-
taría de Estado de Investigación. 
—Yendo al fondo del asunto, ¿el Con-
sejo Social de la UGR ha enviado ya 
la carta a la Consejería de Econo-

mía pidiendo nuevos criterios de fi-
nanciación para las universidades 
andaluzas? 
—No, se está preparando. 
—¿En qué ganaría la Universidad 
de Granada con unos criterios más 
cualitativos en la financiación de la 
Junta de Andalucía? 
—Nuestra cuota de participación se-
ría mayor. Yo reclamo un incremen-
to de la financiación para las univer-
sidades públicas. 
—¿Este modelo de financiación aho-
ga a las universidades andaluzas? 
—El modelo de financiación es el mo-
delo de todos. No es el que impone la 
Junta, se ha negociado con las uni-
versidades hace tiempo. Se hizo en 
2007, y a algunas universidades nos 

está impidiendo un desarrollo total, 
y otras (están) mejor. 
—Hay universidades que tienen di-
nero ahorrado en el banco, ¿por qué 
la UGR está saliendo perjudicada? 
—En principio porque tenemos una 
parte de gasto estructural muy alto. 
Nuestra plantilla es muy cualificada 
y, permítame la expresión, más cara. 
Tenemos más catedráticos que otras 
universidades. Nuestra propia idio-
sincrasia de edificios, antiguos y mo-
dernos, ha llevado a que abrir la puer-
ta de la Universidad de Granada para 

que comience el curso sean 6 millo-
nes de euros. La facultad de Medici-
na, en el Parque Tecnológico de la Sa-
lud, se ha construido con fondos pro-
pios, cuando estamos esperando, de 
ahí la deuda de la Junta de Andalu-
cía, la inversión que hizo el Banco 
Europeo de Inversiones. 
—El desencanto que hay ahora en los 
departamentos, ¿está basado en la 
sensación de que la Junta tendría que 
haber hecho discriminación positi-
va con la Universidad de Granada? 
–El desencanto que hay en los depar-
tamentos quiero quitarlo porque a la 
gente lo que hay es que explicarle la 
realidad.  
–¿No se han echado en falta medi-
das que paliaran ese agravio? 
–Creo que no. Aquí se ha gestionado 
muy bien en tiempos muy duros, en 
esta Universidad no se ha despedido 
a nadie, y el Plan Propio de Investi-
gación ha permitido alguna peque-
ña alegría. Pero es cierto de que to-
dos hemos sentido que tenemos un 
modelo de financiación que no reco-
noce el esfuerzo de investigación que 
estamos haciendo. Una Universidad 
tan investigadora, con grupos de tan-
ta excelencia, necesita un apoyo ex-
tra.

«La financiación de las universidades no 
reconoce el esfuerzo investigador»

Pilar Aranda 
Rectora de la Universidad de Granada

ENTREVISTA

∑ El Consejo Social de la UGR se plantó ante el 
impago de la deuda; está preparando una carta 
muy crítica contra la Junta de Andalucía

√ 
Catedráticos 
Nuestra plantilla está muy 
cualificada y, permítame la 
expresión, es más cara 

Cambio de modelo 
Reclamo un incremento de 
financiación para las 
universidades públicas

JUAN ENRIQUE GÓMEZ 
La rectora de la Universidad de Granada, Pilar Aranda

abcdesevilla.es/andalucia
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“Hay que dejar de abrir facultades de 
Farmacia y limitar la oferta de plazas”

El nuevo presidente de la Federación Española de Estudiantes de Farmacia, Antoni 
Miró, ve importante ajustar el número de licenciados a la demanda del mercado

FRANCISCO ROSA 

francisco.rosa@correofarmaceutico.com 
Congelar la apertura de 
nuevas facultades de Far-
macia y limitar la oferta de 
plazas para nuevos alum-
nos, en aras de que no se 
produzca una saturación 
del mercado, son, en opi-
nión del nuevo presidente 
de la Federación Española 
de Estudiantes de Farmacia 
(FEEF), Antoni Miró, algu-
nas de las prioridades más 
relevantes para  mejorar la 
planificación universitaria. 
Eso y terminar con los vai-
venes en los planes de estu-
dio. “No puede ser que el 
sistema educativo vaya 
cambiando cada pocos 
años. Y eso no quiere decir 
que defendamos un modelo 
estático, ya que pensamos 
que los estudios tienen que 
evolucionar. Lo que no nos 
gusta es el cambio de pla-
nes de estudio por criterios 
políticos o interés electoral, 
por eso abogamos por un 
Pacto de Estado en Educa-
ción”, apunta Miró.  

Éste fue elegido en la úl-
tima Asamblea General de 

la federación, que tuvo lu-
gar la primera semana de 
diciembre, y prolongará su 
mandato a lo largo de 2016, 
con la idea de dar continui-
dad a algunos de los pro-
yectos de la presidencia an-
terior, que cuenta entre sus 
logros, a juicio del máximo 
representante de la FEEF, la 
incorporación de nuevas 
asociaciones de estudiantes 
(ya son catorce), “que nos ha 
hecho más grandes y más 
plurales”; la organización 
de dos asambleas generales 
(“principal órgano de deci-
sión que nos permite cono-

cernos mejor”) en el año; 
una rápida reacción con-
tra la paralización de la 
convocatoria FIR para 
2016, así como la celebra-
ción del I Congreso Intersa-
nitario Estatal de Estudian-
tes, “en el que mostramos 
nuestra capacidad para tra-
bajar con otros profesiona-
les del Sistema Nacional de 
Salud”.  

De hecho, ésta relación 
con otros profesionales es 
uno de los aspectos en el 
que más hincapié hará el 
nuevo presidente de la 
FEEF en su mandato y una 
de las principales posibili-
dades de mejora que ofre-
ce el Grado. En este sentido, 
reconoce que “hay que re-
marcar la importancia de 
colaborar con otras profe-
siones del ámbito sanitario, 
ya que en el futuro profesio-
nal vamos a tener que tra-
bajar con ellos”. 

FORMACIÓN ASISTENCIAL  
También es fundamental, 
a su juicio, aumentar la for-
mación en el ámbito asis-
tencial, “no sólo pensando 

en nosotros sino por dar un 
mejor servicio al paciente”. 
Y a este respecto estima 
que “no puede ser que el es-
tudiante aprenda en las 
prácticas tuteladas cuestio-
nes que antes no había vis-
to en el Grado”. Para ello, 
considera muy oportuna la 
introducción de la simula-
ción en todas las faculta-
des, aunque reconoce que 
muchas de ellas ya utilizan 
esta metodología. Eso sí, 
casi siempre de forma insu-
ficiente “por la masificación 
de las clases”, que, además 
de ser un obstáculo para 
una mejor formación, hace 
mella “en la motivación de  
estudiantes y profesores”. 

En cuanto a los aspectos 
en los que habría que inci-
dir dentro lo asistencial, 
Miró hace referencia a las 
“habilidades transversales 
y aspectos como la comuni-
cación con el paciente o el 
trabajo en equipo”. 

Más allá de las cuestio-
nes propias de la titulación 
universitaria, la federación 
tiene sus propios retos para 
2016. Sobre este particular, 

Antoni Miró, nuevo presidente de la FEEF. 

Queremos un 
Pacto de Estado en 
Educación y que no 
cambie el sistema por 
criterios políticos”

No puede ser que 
el estudiante aprenda 
en las prácticas 
tuteladas algo que no 
ha visto en el Grado”

Miró espera poder dar con-
tinuidad a proyectos de for-
mación y de movilidad in-
ternacional, aunque para 
ello estima oportuno que 
España debería avanzar en 
la homologación de sus tí-
tulos con los de los vecinos 
de la Unión Europea.  

También intentará crear 
las condiciones para que 
las ocho las facultades de 
Farmacia que aún no están 
representadas en la FEEF 
lo estén. En este sentido, re-
conoce que el hecho de que 
las organizaciones estu-

diantiles tengan un lugar 
reservado en los órganos 
de gobierno de la univer-
sidad pública hace que és-
tas tengan mayor represen-
tación en la federación. 
Aunque también se da el 
caso de que alguna esté po-
litizada y eso hace que no 
encaje en la federación, que 
se declara “apolítica y 
apartidista”. Eso no quita 
para que Miró piense que 
“todos los estudiantes tie-
nen la obligación de ser ac-
tivos y moverse y luchar 
por sus derechos”.

La Consejería de Sanidad de Galicia se lanza a la búsqueda 
de tecnologías de la salud que fomenten el autocuidado

La Consejería ha confir-
mado que se buscan tecno-
logías para incrementar la 
adherencia, facilitar la ges-
tión y el autocuidado de la 
salud por parte de los pa-
cientes y promover actitu-
des saludables entre la po-
blación, además de poten-
ciar la comunicación entre 
los enfermos y los profesio-
nales de la salud. “En los úl-
timos años ha aumentado 
el interés en la autogestión 
de la enfermedad por par-
te de los pacientes, lo que va 
a contribuir a que tome de-
cisiones no sólo para au-
mentar la salud, sino para 
que disminuya su depen-
dencia de los servicios de 
salud, contribuyendo, de 
este modo, a un uso efecti-
vo de los recursos sanita-
rios”, explican. 

En lo que respecta a la ac-
tuación en el ámbito de la 
adherencia a los tratamien-
tos, se pretende con este 

proyecto conseguir el desa-
rrollo de métodos sencillos, 
eficaces y rápidos que sir-
van para evaluar el cumpli-
mento terapéutico, así 
como la detección de aque-
llos pacientes que son más 
incumplidores. También se 
persigue poder analizar 
cuáles son los factores que 
determinan el incumpli-
miento mediante entrevis-

CF. La Dirección General de 
Innovación y Gestión de la 
Salud Pública de la Conse-
jería de Sanidad de Galicia 
anunció la semana pasada 
que será la encargada de 
coordinar el proyecto Em-
pattics, dotado con un total 
de 5 millones de euros y que 
cuenta con la cofinancia-
ción de la Comisión Euro-
pea. El objetivo del mismo 
será el desarrollo de tecno-
logías que fomenten el au-
tocuidado haciendo uso del 
procedimiento de Compra 
Pública Precomercial, un 
procedimiento concursal 
que implica que la parte 
pública y las empresas par-
ticipantes compartan ries-
gos y beneficios. 

Lidera un 
proyecto de 
compra pública con 
fondos europeos

El inhalador de Novartis 
también generará datos

su medicación. Concreta-
mente, esperan que el 
nuevo dispositivo pueda 
detectar e informar sobre 
datos de uso, como por 
ejemplo el tiempo en que 
el inhalador ha sido uti-
lizado, “una información 
que puede ser muy rele-
vante tanto para conocer, 
por ejemplo, si hay bue-
na adherencia”, dicen des-
de la compañía.  

A este respecto, recono-
cen que la idea es dotar a 
estos dispositivos con co-
nectividad a internet, lo 
que permitirá enviar los 
datos al teléfono móvil del 
paciente, así como a la  
aplicación móvil que se va 
a desarrollar para que los 
datos puedan subir a la 
nube. “Esto va a permitir”, 
explican, “que tanto los 
pacientes como los profe-
sionales sanitarios pue-
dan monitorizar el curso 
de la enfermedad”. 

CF. La firma suiza Novar-
tis ha anunciado el inicio 
de una colaboración con 
la empresa Qualcomm, es-
pecializada en tecnolo-
gías para la salud, para 
que su inhalador Breezha-
ler, que se usa en la ad-
ministración de fármacos 
como Onbrez, Seebri y Ul-
tibro indicados para la 
EPOC, incorpore un dis-
positivo que permita la 
generación de datos sobre 
el paciente.  

Según Novartis, a través 
de su nueva generación de 
inhaladores se podrá con-
seguir que los pacientes 
tengan acceso en tiempo 
real a los datos relativos a 
su propia enfermedad y 

El objetivo es 
mejorar la gestión 
de los pacientes 
con EPOC

S. Martínez, directora general.  

tas estruturadas y  otras es-
trategias dirigidas a los en-
fermos y sus cuidadores. 

En lo que respecta a las 
entidades participantes en 
la puesta en marcha y el de-
sarrollo del proyecto Em-
pattics, la Consejería ga-
llega ha confirmado que se 
unirán el Servicio Aragonés 
de Salud y la agencia de co-
municación de M&C Saat-
chi, además de socios pro-
cedentes de las regiones de 
Midtjylland (Dinamarca), 
lle de France (Francia), Es-
lovenia y Reino Unido. Asi-
mismo, han aclarado que la 
iniciativa se inserta dentro 
de la estrategia comunita-
ria Horizonte 2020, progra-
ma que financia proyectos 
de investigación e innova-
ción de diversas áreas te-
máticas en el contexto eu-
ropeo, y que está dotado 
con casi 80.000 millones de 
euros para el periodo 2014-
2020.
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’Simular’ la
seguridad
del paciente
IHospitales y universidades se suman

a la formaciOn con simuladores

I Los expertos reclaman inversion,
recertificaciOn y estrategia polftica

La simulaciSn se est~
abriendo paso en universi-
dades y hospitales espafio-
les a pesar de que el pais
no dispone adn de una es-

trategia politica a favor de
su uso en la formaciSn de
las profesiones sanitarias y
en los planes de calidad y
seguridad de los pacientes,
~reas en las que este tipo de

Esther Lebn, Miquel Sanz, Eva Carvalho (estudiante) y Josep Maria Nicol&s, en la Jnstalacibn sobre enfermos cri-
ticos del Laboratorio de Simulacibn Clinica de la Universidad de Barcelona. Detr&s est& la ventana de la sala
de control, desde donde se dirige y registra todo Io que sucede durante las pr&cticas formativas.

formaciSn daria los mayo-
res resultados.

Entre las experiencias
destacan las de las univer-
sidades de Barcelona y Vic;
los hospitales de Valdeci-

lla, en Santander; AlcorcSn,
en Madrid; La Fe, en Valen-
cia; Maternoinfantil de San
Juan de Dios, en Barcelona,
y los centros 4dhealth de
Igualada, y Iavante, en Gra-

nada. Los expertos sugieren
que para extender el apren-
dizaje mediante simulaciSn
se requiere, entre otros, re-
certificaciSn de competen-
cias e inversiSn, phys. 2 Y 3
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BAJO CONTROL A la
izquierda se aprecia la sala
de simulacibn Darwin, del
Hospital Maternoinfantil
San Juan de Dios de
Barcelona, vista desde el
&rea de control, donde se
manipulan las variables de
los maniquies y se registra
la actividad de los
participantes. Arriba, la
sala docente desde donde
los profesionales observan
y analizan las actividades.

La simulaci( n se abre paso
I Espar a se suma a la corriente internacional con I Los expertos reclaman una estrategia polftica e inversion

experiencias en varias comunidades aut0nomas | para que la herramienta influya en la seguridad clfnica

~BARCELONA
C. FERN,~NDEZ / K. ISLAS
carmenfer@diariomedico.com

n Espafia no hay una estra-
tegia politica a favor del uso
de la simulaci6n en la for-
maci6n pregrado, postgra-
do y continuada de las pro-
fesiones sanitarias yen los
planes de calidad y seguri-
dad de los pacientes de los
hospitales y demos recur-
sos asistenciales, pero va-
rias iniciativas en diferen-
tes comunidades autSno-
mas podrian favorecer su

consecuciSn.
Entre las experiencias en

curso destacan las de las
universidades de Barcelona
(UB),Vic (UVic) e Internacio-
nal de Catalufia (UIC); los
hospitales de Valdecilla, en
Santander; AlcorcSn, en Ma-
d_rid; La Fe, enValencia; Ma-
ternoinfantil de San Juan de
Dios, en Barcelona, y los
centros especializados
4dhealth de Igualada, en
Barcelona, e Iavante, en
Granada.

E1 aprendizaje mediante
simulaciSn para la mejora
de la seguridad del pacien-
te enraiza en los informes
Errar es humano (1999) 
Cruzando el abismo de la
calidad (2000), del Institute
of Medicine (IOM) de Wa-
shington, yen la experien-
cia del Boston Children’s
Hospital, y se basa en los

antecedentes de ]a aviaci6n
y la aeron&utica -David
Gaba, piloto a~reo y aneste-
sista de la Escuela de Medi-
cina de Stanford, import6
a la sanidad la experiencia
de la aviaciSn- y las centra-
les nucleares (desde el ac-
cidente de Chern6bil).

Los sistemas sanitarios
de Noruega y Dinamarca
son referentes en la materia
y cada vez son m&s los hos-
pitales de todo el mundo
que se suman a la corriente.

~.$bLO MU~ECO$?
Esther LeSn, vicepresidenta
de ]a Sociedad Espafiola de
Simulaci6n y Seguridad del
Paciente y coordinadora de
simulaciSn del Laborato-
rio de Simulaci6n Clinica de
la UB, explica que "antes,
cuando habl&bamos de
esto, todos nos imaginamos

un mufieco y un curso de
reanimaciSn cardiopulmo-
nar. Hoy en dia la simula-
ciSn ha adquirido una di-
mensi6n mucho mayor, que
engloba diferentes zonas
formativas que se trabajan
con herramientas educati-
vas especificas. Es impor-
tante ser inclusivo en el con-
cepto de simulaciSn, que
parte desde el entrenamien-
to b&sico de una tarea t~cni-
ca hasta las situaciones
complejas de interacciSn
humana entre los profesio-
nales de un equipo en un en-
torno real. Ninguna iniciati-
va es mejor o peor sino que
todas son necesarias para
generar profesionales com-
petentes, y han de trabajar-
se de forma progresiva".

A su juicio, "el reto al que
se enfrentan las institucio-
nes, profesionales y enti-

dades formativas es aceptar
que el error existe y forma
parte de la condici6n huma-
na, por lo que debemos
aceptarlo y normalizarlo, y
trabajar para reducirlo des-
de una perspectiva alejada
de la culpa y centrada en la
seguridad del paciente. Es
aqui donde la simulaciSn a
tray, s de] debriefing (proce-
so estructurado de aprendi-
zaje por el cual se extraen
conclusiones sobre activi-
dades realizadas) adquiere
un rol como agente del cam-
bio cultural".

ZONAS DE APRENDIZAJE
Apunta Le6n q~e hay cinco
zonas de aprendizaje en si-
mulaci6n -habilidad t~cni-
ca, competencias clinicas,
habilidades contextualiza-
das, habilidades de trabajo
en equipo y simulaci6n in

situ con casos reales- y que
en Espafia, en general, no se
forma en las dos dltimas.

Jos~ Maria Nicolas, direc-
tor del mismo laboratorio
de la UB, es pesimista: "Si no
hay recertificaciSn de com-
petencias, no hay nada que
hacer". Adem~s, a~ade que
invertir en estas herramien-
tas yen formaciSn de profe-
sorado especializado es
caro, y que hay que clarifi-
car qu~ conviene m~s: la
formaci6n con simulaciSn
interna (dentro de los pro-
pios centros sanitarios) 
externa (centros especifi-
cos). Nicol&s confia m&s en
al primera opciSn. Miquel
Sanz, director operativo del
mismo laboratorio de la UB,
comparte que "tiene que ha-
ber alguna cosa externa,
pero la simulaciSn tiene que
estar dentro de las organi-

El Hospital
virtual de
Valdecilla, lider
desarrollando
metodologia

1 Hospital Virtual
Valdecilla (vet DM
de 24-VI-2009), en

Santander, que dirige
Ignacio del Moral, dispone
de dos mil metros
cuadrados destinados a la
innovaci6n y el
entrenamiento de alto

rendimiento. Este centro,
creado en el afio 1997, ha
centrado gran parte de
sus esfuerzos en la
"formaci6n de los
formadores"; es decir, en
el desarrollo de las
habilidades pedag6gicas
por parte de los expertos

en diferentes ~reas de la
Medicina para que sean
tambi~n excelentes
facilitadores durante los
ejercicios de simulaci6n.
"No basta con que un
m~dico sea muy bueno en
su ~rea clfnica. Tambi~n
es indispensable que sepa

hacer buena simulaci6n".
A su juicio, "se trata de
usar esta metodologfa
para generar cambios en
los profesionales, equipos
y organizaciones, con el
objetivo de mejorar la
seguridad del paciente".
Para ~1, una de las claves

de este tipo de formaci6n
es que los participantes
puedan reflexionar sobre
lo que hacen. "No se trata
de generar experiencia
por repetici6n, sino de
crear expertos por medio
de la reflexi6n sobre
c6mo pueden mejorar".
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zaciones sanitarias’.
Juan G6mez-Arnau, jefe

del/~rea de Anestesia, Cui-
dados Criticos y Reanima-
ci6n, y Marta Bernardino,
directora t~cnica del Centro
de Simulaci~n IDEhA (vet
DlYI del 20-VII-2015), del

Hospital Universitario Fun-
daci6n Alcorc6n de Madrid,
informan de que el uso de
estas t~cnicas es especial-
mente relevante para el ma-
nejo de crisis (problemas de
liderazgo y comunicaci6n).
Replican situaciones criti-
cas de la realidad en las clue
los diferentes profesionales
implicados se ponen a prue-
ba y, posteriormente, todos
analizan y discuten. "Los
adultos aprenden de lo que
hacen", recuerdan los dos
expertos.

EVALUAR RESULTADOS
Sugieren asimismo que
todo lo que se haga en simu-
laciSn sirva para mejorar la
seguridad asistencial y que,
por ello, sea evaluado.Y se
congratulan de clue la simu-
laciSn, en su caso, forme
parte de la estrategia de la
direcciSn y cuente con el es-
fuerzo de todo el hospital.

Las instalaciones
especificas para
simulaciOn son muy
importantes, pero Io
fundamental para que
este tipo de formaciOn
sea Otiles la
metodoJogia

Es el caso tambi~n del
Maternoinfantil de San
Juan de Dios, en Barcelo-
na, que ha implantado un
plan de integraci6n en el
que participan de forma co-
ordinada ratios servicios,
segdn ha explicado Jos~
Maria Quintilla, responsa-
ble del programa. Desde
hace dos afios cuentan con
el centro de simulaci6n Dar-
win (ver DM de125- VI-2013),
que trabaja en colaboraci6n
con el Boston Children’s
Hospital yen el que adem~s
ofrecen cursos a medida a
otros centros.

A sujuicio, las instalacio-
nes especificas para simu-
laci6n son muy importan-
tes, "pero lo fundamental
para que este tipo de forma-
ci6n sea dtil es la metodolo-
gia, especialmente cuando
el objetivo es trabajar la
toma de decisiones o la re-
soluci6n de conflictos".

Quintilla defiende que la
simulaci6n forme parte de
las actividades habituales
de los equipos asistenciales
y no sea algo puntual o ex-
cepcional.
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DANIEL VILLAR ONRUBIA
Coordinador del Programa de Movilidad Virtual lnternadonal en la Universidad de
Coventry. Naci6 en la sevillana barriada de San Diego, se consagr6 en Oxford como experto
en la interacci6n sociedad-tecnologia y estd en primera linea de la innovaci6n educativa

@juanluispavonl

Los estudiantes tambidn pueden y
deben internacionalizarse en su ciudad>>
,El concepto de aldea global es cosa
cierta en la agenda electrOnica de
este sevillano de 34 afios que traba-
ia en la Universidad de Coventry
(Reino Unido) tras brillar como in-
vestigador en la de Oxford. De113 al
15 de enero va a participar en Roma
en la coordinaciOn entre universida-
des europeas y de Marruecos, Egip-
to, Jordania y Palestina para el desa-
rrollo de pricticas educativas abier-
tas en la etapa de ensefianza
superior. Labor que ya esti hacien-
do desde Coventry con docentes y
alumnos de universidades de los
cinco continentes, China inclusive.

Daniel Villar Onrubia naci6 en la
barriada de San Diego y vivi0 alli
hasta los 11 aflos, cuando la familia
se mud6 a Sevilla Este, donde sigue
residiendo. Comenz6 a estudiar en
el Colegio Hermanos Machado, des-
puOs paso al Aeropuerto III, rebauti-
zado como Colegio Isbilya. La Se-
cundaria la inici6 en el Instituto Va-
lle Inclin y de ahi paso al Instituto
Martinez MontafiOs para hacer el
Bachillerato Internacional. Hizo la
carrera de ComunicaciOn Audiovi-
sual en la Universidad de Sevilla. Se
especializ6 en la ebulliciOn de la
cultura digital, participando en el
equipo impulsor de Zemos98 y su
festival en Sevilla. TrabajO despuOs
varios aflos desde la UNIA (Univer-
sidad Intemacional de Andalucia)
en el desarrollo de pensamiento e
innovaciOn sobm las pr~cticas digi-
tales y los contenidos digitales, en
pleno boom de las redes sociales.
-~Las herramientas tecnol6gicas
se hart convertido en un t6tem?
-Se peca mucho de depositar unas
esperanzas en la tecnologia que
realmente nunca va a satisfacer,
porque una tecnologia en si nflsma
no tiene la capacidad de transfor-
mar. En el imbito de la educaciOn,
en muchas ocasiones se tiende a
pensar que introduciendo una nue-
va tecnologia va a resolver todos los
problemas. En muchos casos, gene-
ran nuevos problemas que no se ha-
Nan pensado. Es importante todo lo
que las Ciencias Sociales tienen que
aportar al imbito de la tecnologia y
cOmo sacafle el miximo partido a
las oportunidades que te puedan
ofrecer mediante pricticas de ense-
fianza, apmndizaje y comunicaci6n.
-zPara qu6 le contrat6 la Universi-
dad de Coventry?
-Desarrollar un proyecto de ense-
fianza y movilidad virtual intema-
cional. E1 objetivo principal es ofre-
cer al mayor nflmero posible de es-
tudiantes una experiencia

Daniel Villar, en la exposici6n ’Memoria’, sobre cerebro y aprendizaje, en la Casa de la Ciencia.IManueW,~me=

internacional, tambiOn sin salir de
su ciudad. Tradicionalmente, la in-
ternacionalizaci6n se ha equiparado
a la movilidad, que est~i muy bien,
pero sabemos que solo un porcenta-
je muy escaso de los estudiantes va
a tenet acceso a esa movilidad, ya
sea pot razones presupuestarias o
de otto fipo. En 2o15, hemos logra-
do impulsar 6o proyectos de colabo-
raci6n educativa e interacciOn digi-
tal con estudiantes y urfiversidades
en otros paises, en los que han parti-
cipado 2.o00 universitarios de Co-
ventry, ademSs de los que se benefi-
clan en las que colaboran. Este pro-
grama de movilidad virtual ha
recibido el Pmmio a la Innovaci6n
que otorga la Asociaci6n Europea de
Educaci6n Intemacional. Los estu-
diantes, a travOs de proyectos que se
insertan dentro de sus asignaturas,
ponen en pr$ctica apmnder a traba-
jar, y aprender a negociar, con per-
sonas de lugares y culturas muy di-
femntes. Es bastante probable que
en sus vidas profesionales vayan a
tenet que verse en este tipo de si-
tuaciones.
-~Hay que set joven para superar
esa barrera?
-El concepto de ’nativo digital’ es
uno de los mitos que pongo en cues-
tiOn. Es una simplificaciOn errOnea.
Reducir a una sola variable (la edad)
la capacidad para el manejo de la
tecnologia digital es un criterio que
ha hecho mucho dafio. Muchos do-

centes tienen miedo porque pien-
san que sus estudiantes son mils re-
solutivos con la tecnolog~a que
ellos. Pero cuando se ponderan
otras cuestiones, como formarse un
pensamiento critico o la capacidad
para discriminar entre fuentes de
informaci6n creibles o fuentes de
informaciOn de dudosa credibili-
dad, el estudiante tiene mucho que
aprender. Y hay adultos que se sien-
ten muy c0modos con el manejo de
la tecnologia, lo pueden hacer como
las personas mils jOvenes.
-Un consejo a los estudiantes sevi-
llanos.
-A los universitafios, que aprove-
chen las oportunidades internacio-
hales que tengan a mano. Y no me
refiero solo a estudiar fuera como
Erasmus. Ademis hay opciones que
no implican siquiera viajar, me re-
fiero a la internacionalizaci6n en ca-

~EI mito del ’nativo
digital’ es errOneo y
atemoriza a los docentes.

~Hay politicas educativas
que llegan a las aulas
como un ovni.

say en su propia ciudad: interactuar
con estudiantes que acuden desde
otros palses a Sevilla. Romper barre-
ras, relacionarse y establecer rela-
clones de amistad y colaboraci6n
con universitarios extranjeros en
Sevilla. Te abre nuevas perspecti-
vas, te permite formar parte de re-
des alas que de otto modo seria
complicado acceder y participar.
-Y a los docentes, ~qu6 les reco-
mienda?
-Que traten de repensar las meto-
dologias. Y, sobre todo, que hagan
investigaci6n sobm 1o que estin ha-
ciendo y expefimentando, que
adopten una mirada reflexiva sobre
sus propias pricticas c6mo docen-
tes, y aprendan de los errores y de
los aciertos. Y, a partir de ahi, que la
enfoquen mils como una tarea cola-
borativa con otros compafieros, y no
como una labor individual, a solas.
-ZY a las autoridades politicas?
-Que inviertan mils en ciencia yen
educaci6n. Pero, sobre todo, que lo
hagan inteligentemente. No es solo
cuestiOn de dinero. En muchas oca-
siones veo que se diseflan y deciden
estrategias que llegan al Smbito
educativo como un ovni, asi es muy
complicado que funcionen. La vi-
si6n estratOgica ha de implicar a los
docentes e incorporar sus criterios.
Y hay que contar con la comunidad
cientifica para disefiar, implemen-
tar y evaluar politicas educativas y
programas educativos. ̄
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